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 Встреча Сергея Цивилева с жителями улицы Ноградская в 
Берёзовском. Фото Сергея Гавриленко.

// по существу // сотрудничество

Повышенные 
обязательства

Когда на улице  
будет праздник

 Генеральный директор ООО «УГМК-Холдинг» Андрей 
Козицын и врио губернатора Кемеровской области 
Сергей Цивилёв подписывают Соглашение о социально-
экономическом сотрудничестве между администрацией 
области и ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» на 2018 год.

В 2018 году УК «Кузбасс- 
разрезуголь» увеличит 
производственные инве-
стиции на 4%.

Более 16 млрд рублей 
направит в нынешнем 
году компания «Кузбасс-
разрезуголь» (предприя-
тие сырьевого комплекса 
Уральской горно-метал-
лургической компании) 
на развитие собственных 
производственных мощ-
ностей, а также на реали-
зацию мер социальной 
поддержки своих работ-
ников и выполнение на 
территории Кемеровской 
области государственных 
и региональных социаль-
ных программ. Эти обя-
зательства закреплены 
в подписанном во втор-
ник Соглашении о соци-
а л ь н о - э к о н о м и ч е с к о м 
сотрудничестве между ад-
министрацией Кемеров-
ской области и ОАО «УК 
«Кузбассразрезуголь». До-
кумент подписали вре-
менно исполняющий 
обязанности губернато-
ра области Сергей Циви-
лев и генеральный дирек-
тор ООО «УГМК-Холдинг» 
Андрей Козицын.

Стороны отметили, 
что Соглашение о соци-
ально-экономическом со-
трудничестве в 2017 году 
было выполнено в пол-
ном объеме. Общие за-
траты на реализацию 
производственных и со-
циальных программ со-
ставили более 15,6 млрд 
рублей. В том числе поч-
ти 14,6 млрд было ин-
вестировано в развитие 
производства, 311,5 млн 
рублей компания напра-
вила на реализацию госу-
дарственных и областных 
социальных программ, из 
которых 85,4 млн рублей 

– дополнительно к согла-
шению.

В 2018-м УК «Кузбасс-
разрезуголь» планиру-
ет увеличить производ-
ственные инвестиции на 
4% – до 15,2 млрд рублей. 
Практически половину 
этих средств компания 
направит на обновление 

парка карьерной техники, 
на предприятия поступят 
63 новых «БелАЗа». Поч-
ти 4 млрд рублей плани-
руется инвестировать в 
модернизацию парка вы-
е м о ч н о -п о г р у з о ч н о г о , 
бульдозерного и бурового 
оборудования. В частно-
сти, в этом году компания 
приобретет два мощных 
экскаватора ЭКГ-18 (про-
изводства ПАО «Уралмаш-
завод») – для Калтанского 
и Кедровского разрезов. 
В числе главных произ-
водственных задач оста-
ется развитие железно-
дорожного транспорта и 
его инфраструктуры – на 
эти цели планируется на-
править 468 млн рублей. 
Также в 2018-м компания 
приступит к реализации 
одного из самых крупных 
проектов последних лет 

– строительству обогати-
тельной фабрики «Тал-
динская-Энергетическая» 
мощностью переработки  
6 млн тонн угля в год.

«Новую обогатитель-
ную фабрику на Талдин-
ском разрезе мы запу-
стим в эксплуатацию в 
2020 году, – заявил гене-
ральный директор ООО 
«УГМК-Холдинг» Ан-
дрей Козицын. – Далее 
мы планируем постро-
ить еще две фабрики – на 
Бачатском разрезе и на 
Краснобродском. Таким 
образом, компания бу-
дет обогащать весь при-
годный для переработки 
уголь, который мы добы-
ваем. И это с учетом уве-
личения объема добы-
чи: через четыре года мы 
планируем довести этот 
показатель до 52 милли-
онов тонн угля».

В 2018 году УК «Кузбасс- 
разрезуголь» увеличит 
также затраты на финан-
сирование социальных го-
сударственных и област-
ных программ – с 226 млн 
рублей до 271 млн. Кро-
ме того, 552 млн рублей 
составят расходы на со-
циальную поддержку ра-
ботников и пенсионеров 
компании.

Сергей Иванов.

Глава региона Сергей Цивилев 
вчера побывал в городе Берёзов-
ский. На решение самых острых 
вопросов, связанных с водоснаб-
жением и новой поликлиникой, 
березовчане получат поддержку 
из областного бюджета

ПРОБЛЕМЫ НЕ ОДНОГО ДНЯ

«В этом году на ремонт водоводов 
нам выделили порядка трех милли-
онов рублей, – говорит Али Дудак, 
руководитель ООО «Берёзовские 
коммунальные системы». – Это, ко-
нечно, капля в море, особенно если 
учесть, что многие сети нуждаются 
в капитальном ремонте, а их у нас в 
целом – 250 километров. Работаем 
на самых проблемных участках, как 
здесь, на улице Ноградской – сдела-
ем чуть более 300 метров. Рассчиты-
ваем всё закончить за неделю».

Специалисты утверждают, что но-
вые трубы прослужат долго: 50 лет га-
рантии дает производитель. Только 
вот длина улицы – более километра, а 
в порядок приведут только ее третью 
часть. С этой проблемой жители ули-
цы и обратились к Сергею Цивилеву, 
который визит в Берёзовский начал 
именно с улицы Ноградской.

«А на каких предприятиях вы ра-
ботаете?» – спросил Сергей Евгенье-
вич.

Люди стали перечислять: «чер-
ниговцы», «первомайцы», «южная» 

– всё это угольные предприятия. 
Многие из жителей – пенсионе-
ры. «Посчитайте, какое вам нужно 
финансирование на этот год на эту 
улицу, а я вам помогу с деньгами», – 
обратился глава региона к главе Бе-
резовского городского округа Дми-
трию Титову. 

Одним словом, на улицу Ноград-
скую пришел праздник. Тем более 
что глава города пообещал и решить 
вопрос с освещением.

Но улиц таких в Кузбассе – не 
один десяток, в одночасье пробле-
мы не решить. Жители, местные и 
областные власти это отлично пони-
мают. 

Вот и Дмитрий Титов говорит о 
самом злободневном: своих средств 
городу хватает на замену 2-3 км во-
допроводных труб ежегодно, а надо 
бы – порядка 20 километров. 

«Проблема с водой не только у вас, 
а во всем Кузбассе, – отреагировал 
Сергей Евгеньевич. – Эти проблемы 

копились долгие годы, вы ситуацию 
лучше меня знаете… Мы будем водой 
заниматься очень серьезно. Но это 
вопрос не одного года. Поэтому про-
грамму по воде мы включаем в стра-
тегию социально-экономического 
развития, будем заниматься поис-
ком денег».

Тем не менее первые результаты 
березовчане увидят уже совсем ско-
ро. Сейчас город взял на себя обя-
зательство разработать проект по 
строительству водовода поселка 
шахты Южная – здесь много сква-
жинного железа и вода практически 
непригодна для бытовых нужд. На 
эти цели уже найдены деньги – 1,8 
млн рублей.

«Мы заложили деньги на строи-
тельство этого водовода в бюджет 
области на будущий год. Как только 
будет выполнен проект, проектно-
сметная документация, приступим 
к финансированию. Скорее всего, 
следующей весной», – сказал Сергей 
Цивилев.

ГЛАВНОЕ – ЗДОРОВЬЕ

Еще один из самых острых для 
березовчан вопросов – «плачевное 
состояние поликлиники». Как ска-
зала одна из жительниц, «так нельзя 
в современном мире, стыдно даже». 
И именно медицинские учрежде-
ния стали очередной темой для се-
рьезного разговора Сергея Цивиле-
ва с городскими властями. Особенно 
удручающая ситуация сложилась 
здесь с детской поликлиникой, кото-
рая находится на первом этаже ста-
ренькой «хрущевки».

«В детской поликлинике Берё-
зовского я услышал очень хорошие 
мнения о врачах, – сказал Сергей 
Евгеньевич, побывав в этом медуч-
реждении. – Но помещение, где она 
находится, условия, конечно, не со-
ответствуют нормам. Здесь даже 
смысла нет делать ремонт».

Он сообщил, что найден прием-
лемый вариант выхода из ситуа-
ции: неподалеку есть здание бывшей 
школы, в котором находятся «ско-
рая помощь» и лаборатория. Сей-
час принято решение о переносе в 
это здание детской и взрослой по-
ликлиник, а «скорая помощь» долж-
на переехать в другое помещение, но 
«в достойные условия». Город уже 
заканчивает выполнение проект-
ных работ и согласовывает проект, а 

деньги на отделку даст бюджет обла-
сти.

Но проблема с медициной – го-
раздо серьезнее, чем просто состо-
яние помещений и качество обору-
дования. И об этом тоже говорил 
Сергей Евгеньевич. 

«Прежде всего – это нехватка 
специалистов, – подчеркнул гла-
ва региона. – Мы разработали ком-
плекс мер, чтобы врачей привлекать 
и удерживать. Для докторов будут 
выделяться отдельные квартиры, 
чтобы молодые специалисты мог-
ли сразу получать жилье. Мы будем 
всячески поддерживать врачей, что-
бы они приезжали в регион. Потому 
что здоровье наших жителей – при-
оритетная задача. Сейчас в Кузбас-
се из вузов выпускается 380 врачей 
ежегодно, а потребность докторов в 
Кузбассе – около 600 в год. Потому 
будем привлекать не только наших 
выпускников, но и специалистов из 
соседних регионов».

Это, конечно, задача тоже не од-
ного дня. Но вот работать над улуч-
шением качества обслуживания 
можно и нужно уже сейчас. В част-
ности, Сергей Цивилев сообщил, 
что в Кемеровской области будут 
внедряться лучшие практики Мо-
сквы – с тем чтобы максимально 
автоматизировать процесс, исклю-
чить очередность, внедрить формат 
электронной записи на прием. «На 
электронное обслуживание в бли-
жайшие два года мы переведем все 
наши поликлиники», – сказал Сер-
гей Евгеньевич.

Еще один из важных для березов-
чан вопросов – недостроенный ста-
дион, о нем тоже спрашивали жите-
ли. «Спорт в городе развит, а базы 
хорошей нет», – посетовал Дмитрий 
Титов. Причина – недостаток финан-
сирования. Сергей Цивилев обещал 
побывать на объекте. А также сооб-
щил, что достигнута договоренность 
с правительством Москвы о празд-
новании масштабных дней Москвы 
в Кузбассе. Они намечены на август 
нынешнего года. И гости готовы по-
строить несколько спорткомплексов 
в нашем регионе. Это будет прекрас-
ным подарком ко Дню Шахтера.

…Рабочий день в Берёзовском вы-
дался для Сергея Цивилева насыщен-
ным: руководитель Кузбасса побывал 
в тот день еще и на ЦОФ «Березов-
ская», провел совещание с руково-
дителями угольных предприятий. 
Но, наверное, самым показательным 
было то, что одна из жительниц ули-
цы Ноградской после встречи и раз-
говора о проблемах вдруг сказала: 
«Сергей Евгеньевич! У нас не всё так 
плохо! У нас вокруг лес, много цветов, 
тепло в городе».

«Конечно, – согласился глава ре-
гиона. – Много хорошего сделано за 
эти годы. И всё это нужно сохранить 
и усилить. Все проблемы города за 
один день мы не решим. Но нам важ-
но, чтобы вы поверили не словам, а 
делам… Вот вы приведете в порядок 
эту улицу, я осенью приеду и посмо-
трю».

Скорее всего, без праздника тогда 
точно не обойдется. По-шахтерски. 
Как в Кузбассе умеют… 

Наталья Гузева.
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 Демонтировать объекты ТРЦ начали со здания бани и автомойки. 
Последней снесут трансформаторную подстанцию.  
Фото Сергея Гавриленко.

// охрана природы

Угольно-черные лесорубы 
понесли наказание

// слово и дело

15 мая в Кемерове начали 
демонтировать здания торгово-
развлекательного комплекса 
«Зимняя вишня», пожар в 
котором 25 марта унёс жизни 
60 человек. Снос власти со-
гласовали с основным соб-
ственником недвижимости 
и следствием. До 1 сентября 
здесь должен появиться сквер 
с мемориалом или часовней в 
память о погибших.

Старт демонтажным работам 
во вторник дал врио губернато-
ра Кемеровской области Сергей 
Цивилёв. Он рассказал, что сне-
сти «Зимнюю вишню» решили 
сразу после событий 25 марта: 
здание находится в аварийном 
состоянии, а главное, оно всегда 
будут ассоциироваться у кеме-
ровчан с трагедией. «Принципи-
альное решение по сносу здания 
принято всеми, – пояснил он по 
поводу собственно торгово-раз-
влекательного комплекса, где 
произошел пожар. – Остались 
технические моменты, незначи-
тельные, и пока идет подготовка 
к демонтажу, все они будут реше-
ны».

ОБРАТНЫМ ВЫКУПОМ

Врио губернатора рассказал, 
что основной собственник не-
движимости в ТРЦ и большин-
ства объектов комплекса – Кеме-
ровский кондитерский комбинат 

– подписал соглашение о безвоз-
мездной передаче их городу. Он 
же профинансирует снос. Часть 
других собственников также до-
бровольно передает недвижи-
мость в пользу муниципалите-
та. С остальными ведется работа, 
сказал Цивилёв: «Это нас очень 
волнует, мы уделяем этому осо-
бое внимание. Глава города ведет 
переговоры и с основными соб-
ственниками, и с теми, кто еще на 
сегодня не принял решение. Есть 
разные тонкости, но выработана 
основная стратегия – ее суть в об-
ратном выкупе этих помещений 
главным собственником».

Мэр Кемерова Илья Середюк 
в свою очередь пояснил, что соб-
ственники получат все выплаты, 
предусмотренные законом. На-
помним, ранее региональный 
бизнес-омбудсмен Елена Латы-
шенко заявляла, что признан-
ные пострадавшими от пожара в 
«Зимней вишне» предпринимате-
ли получат по 300 тыс. руб. ком-
пенсации.

КАМНЯ НА КАМНЕ…

Следственный комитет за-
канчивает работать в сгоревшем 
здании, сказал Цивилёв. Пока же 
строительная компания присту-
пила к разбору отдельно стояще-
го объекта, где раньше распола-
гались сауны, бани и автомойка 

– с него уже сняли арест и переда-
ли городу. Затем начнут сносить 

пристройку с кинотеатром и раз-
влекательным центром, где про-
изошел пожар. «Мы ставим за-
дачу демонтировать это здание, 
основной металлический кор-
пус, за 20 дней, – рассказал глав-
ный архитектор ХК «СДС» Олег 
Ражев, привлеченный к работам 
как проектировщик. – Первая 
линия будет сноситься в сере-
дине, потому что там город – не 
хотели бы там сильно пылить. 
Нам нужно освободить это место 
(здание, в котором находился 
кинотеатр. – Прим. ред.), что-
бы начать строительство скве-
ра, и оно наиболее аварийное. И 
потом уже по периметру огоро-
женной площадки начинаем снос 
других зданий».

Как рассказал проектировщик, 
здания на первой линии будут 
сносить «на себя» – перекрывать 
проспект Ленина не потребуется.

Генеральный подрядчик ра-
бот – компания из Екатеринбур-
га. Строители привезли с собой 
спецтехнику. Разбирать здания 
будут только механизированным 
способом – без участия людей. 
«Экскаватор-разрушитель будет 
демонтировать конструкции, об-
рушать, а обычные экскаваторы с 
ковшом и с гидромолотом – раз-
гребать завалы и грузить мусор в 
транспорт для вывоза», – расска-
зал директор группы компаний 
«Реформа» Владимир Безуглый. 

– Будем просить пожарную маши-
ну для проливки фасадов зданий, 
чтобы убрать пыль».

СКВЕР,
ДОСТОЙНЫЙ ПАМЯТИ

Но шума жителям соседних 
домов, скорее всего, не избежать, 
говорят строители, заранее из-
виняясь: перед ними поставили 
задачу снести объекты «Зимней 
вишни» в кратчайшие сроки. Уже 
к 1 сентября здесь должен поя-
виться сквер. Именно за него уже 

высказались 62% от более 442 
тысяч проголосовавших на раз-
ных ресурсах, где решалась судь-
ба места, рассказал Сергей Циви-
лёв. «На территории сквера – это 
сейчас обсуждается – будет или 
часовня, или памятник, – пояс-
нил врио губернатора. – Решение 
пока не принято. Но мы, безус-
ловно, исполним волю родствен-
ников погибших, пострадавших и 
жителей Кузбасса, и к 1 сентября 
здесь будет сквер».

Тем не менее, как положено, в 
городе по вопросу строительства 
сквера проведут общественные 
слушания. «К 8 июня организова-
ны процедуры по признанию дан-
ной территории рекреационной, 
в рамках которой и должен быть 
сквер, – рассказал Илья Сере-
дюк. – Будут общественные слу-
шания. Люди выразят мнение по 
поводу нахождения здесь сквера. 
Если решение такое будет при-
нято, а мы в этом не сомневаемся, 
то размещение любых объектов, 
связанных с торговлей и другой 
коммерцией, на этой территории 
будет запрещено».

Цивилёв призвал кузбассов-
цев активно участвовать в об-
суждении деталей будущего об-
щественного пространства (на 
различных площадках и в СМИ), 
чтобы сквер получился достой-
ным памяти погибших.

Ксения Гордийчук.

Место трагедии – под снос
Здания сгоревшего ТРЦ уберут в несколько этапов

панорама новостей

// решение

Сокращенная пятница  
для особенно занятых мам

В Новокузнецком 
районе за незаконную 
вырубку леса в особо 
крупном размере осуди-
ли заместителя гене-
рального директора 
угольной компании.

В сентябре 2017 года 
Новокузнецкая приро-
доохранная прокуратура 
по обращениям жителей 
района проверила рабо-
ту ООО «Сибуголь», го-
товящегося к разработке 
на участке Ананьинский 
Восточный Чумышско-
го каменноугольного ме-
сторождения (около села 
Ананьино).

Тогда выяснилось, что 
в границах лицензион-
ного участка компания 
на землях лесного фонда, 
арендованных у област-
ного департамента лесно-
го комплекса, незаконно 
вырубила 94 кубометра 
березы и 24 кубометра 
осины на общей площа-
ди 1,149 га. Таким обра-
зом, лесу нанесли ущерб 
на 572 тысячи рублей.

Новокузнецкий меж-
районный природоох-
ранный прокурор напра-

вил материалы проверки 
в полицию для решения 
вопроса об уголовном 
преследовании долж-
ностных лиц «Сибугля». 
Как оказалось, предпри-
ятие валило лес для раз-
работки месторождения 
и строительства техно-
логической дороги неза-
конно. Заместитель ге-
нерального директора 
компании ввел в заблуж-
дение свое руководство и 
подрядчика, заверив их, 
что проект освоения ле-
сов прошел государствен-
ную экспертизу, а лесная 
декларация подана.

Новокузнецкий рай-
онный суд признал муж-
чину виновным в совер-
шении преступления, 
предусмотренного ч. 3 
ст. 260 УК РФ (незакон-
ная рубка лесных на-
саждений, совершённая 
в особо крупном разме-
ре). Ему назначили на-
казание в виде штрафа 
в миллион рублей. При 
рассмотрении дела под-
судимый признал вину в 
полном объеме и возме-
стил ущерб лесу.

Ольга Смирнова.

Глава Кузбасса под-
писал постановление о 
сокращенной рабочей 
неделе для сотрудниц 
обладминистрации.

С июня по октябрь 
2018 года работницы 
администрации Кеме-
ровской области, вос-
питывающие несовер-
шеннолетних детей, по 
пятницам будут работать 
с 8.30 до 15 часов с сохра-
нением среднего зара-
ботка.

Данная мера поддерж-
ки позволит женщинам 
больше внимания уде-
лять воспитанию и раз-
витию детей, в том чис-
ле принятых под опеку и 
попечительство.

«Подрастающее по-
коление – это будущее 
нашей области. Имен-
но ради наших детей мы 
идем к цели сделать Ке-

меровскую область ком-
фортной для жизни, что-
бы молодые кузбассовцы 
спустя время не уезжали 
в другие регионы и за ру-
беж, а оставались здесь и 
могли гордиться своим 
родным краем», – отме-
тил Сергей Цивилев. 

Глава региона реко-
мендовал руководите-
лям органов государ-
ственной власти региона, 
органов местного само- 
управления, организа-
ций всех форм собствен-
ности применить практи-
ку введения сокращенной 
рабочей недели в летний 
период для своих сотруд-
ниц, обеспечив условия, 
способствующие сохра-
нению производственно-
го процесса.

Это постановление бу-
дет действовать вплоть 
до 28 сентября 2018 года.

Пресс-служба АКО.

17 мая в ТФОМС Кемеровской области пройдет 
ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ 

Каждый третий четверг месяца с 14.00 до 17.00 
вы можете обратиться к специалистам Территориального 

фонда ОМС Кемеровской области  
и задать свои вопросы по получению полиса ОМС  

и бесплатной медицинской помощи. 
Приходите! Мы готовы вам помочь!

Наш адрес: г. Кемерово, ул. Красноармейская, 136.

// тем временем
Пока верстался номер, феде-
ральные СМИ со ссылкой на 
адвоката пострадавших при 
пожаре в ТРЦ сообщили о том, 
что следствие приостановило 
демонтажные работы. На мо-
мент сдачи этого номера га-
зеты в печать на звонки и за-
прос «Кузбасса» в пресс-службе 
Следственного комитета РФ не 
ответили.
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// акция

Напомнить о донорстве

// подготовка к торжествам

Юбилейный хит-парад

 В нынешнем году, как и в прошлом, мобильный автопоезд службы крови будет работать по графику в 
разных районах города. Фото Сергея Гавриленко.

Июнь встретит холодом

17 мая 18.05 19.05

+12– +14
+1 – +3

+7– +9
0 – -2

+12– +14
+1 – +3

+8 – +10  
0 – -2    

Кемерово +6 – +8

Новокузнецк
-1 – +1

+7 – +9
0 – -2

о

о

// погода

Кемеровский областной Союз журналистов России и 
редакция областной газеты «Кузбасс» выражают собо-
лезнование руководителю Главного управления по рабо-
те со СМИ администрации Кемеровской области Дорон-
гову Алексею Владимировичу в связи с невосполнимой 
утратой: после тяжелой продолжительной болезни ушел 
из жизни его отец

ПРОКОПЬЕВ 
Сергей Анатольевич.

Более 20 лет Сергей Анатольевич проработал на Ке-
меровской ГРЭС, являлся высококлассным специали-
стом. Воспитал двоих замечательных детей, был лю-
бящим супругом и дедушкой. Память о нем навсегда 
останется в сердцах близких. Мужества и стойкости в 
эти скорбные дни родным и друзьям покойного.

// к власти с вопросом
Уважаемые кузбассовцы! С 21 по 25 мая 2018 года 
с 15 до 17 часов вы можете обратиться к и.о. замести-
теля губернатора Кемеровской области, руководителям 
структурных подразделений администрации Кемеровской 
области, исполнительных органов государственной власти 
Кемеровской области отраслевой компетенции, иных 
организаций по телефонам «прямой линии»:
21 мая (понедельник) - Вуйциков Алексей Юрьевич - 
и.о. начальника департамента административных органов 
администрации Кемеровской области, тел. (8-3842) 
36-52-82.
22 мая (вторник) - Добрыдин Сергей Никандрович - 
начальник архивного управления Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 58-30-56.
23 мая (среда) - Брежнев Александр Васильевич - 
и.о. начальника департамента охраны здоровья населения 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-42-84.
24 мая (четверг) - Сергеев Алексей Станиславович - 
и.о. заместителя губернатора Кемеровской области (по 
вопросам социальной политики), тел. (8-3842) 36-84-88.
25 мая (пятница) - Шматок Юлия Николаевна - ди-
ректор некоммерческой организации «Фонд развития 
жилищного строительства Кемеровской области», тел. 
(8-3842) 38-52-01.
Уважаемые кузбассовцы! Кроме того, вы имеете возмож-
ность направить свои предложения, заявления, жалобы 
через «Виртуальную приемную», размещенную в разделе 
«Обращения граждан» на официальном сайте админи-
страции Кемеровской области (www.ako.ru), а также 
озвучить их по телефону обращений к губернатору Кеме-
ровской области (8-3842) 58-41-97, который работает 
для граждан ежедневно с 8.30 до 17.30, кроме субботы, 
воскресенья и праздничных дней.

Лето в Кузбассе нач-
нется с дождей и гроз, 
погода в первой декаде 
июня ожидается про-
хладной.

По данным Кемеров-
ского гидрометцентра, по-
года в июне ожидается в 
пределах климатической 
нормы, среднемесячная 
температура будет состав-
лять +14-15 градусов. А 
вот начало месяца ожида-
ется прохладным. Ночью 
столбик термометра будет 
показывать от +2 до +14, 
местами возможны замо-
розки на почве от 0 до -3 
градусов. В первую декаду 
месяца почти каждый день 
будут идти дожди.

Теплее станет во второй 
половине месяца. Ночные 
температуры – от +11 до 
+16, дневные – от +21 до 
+26 (по югу области до +30 
градусов).

– В этом году май полу-
чился холодным, – кон-
статирует пресс-секретарь 
Кемеровского гидромет-
центра Наталья Полуэк-
това. – Вегетационная вес-
на (самое благоприятное 
время для посадок) в этом 
году затяжная и все никак 
не может наступить. До 
конца этой недели будет 
холодно, ночью – до -3.

Сейчас многих интере-
сует вопрос, когда присту-
пать к посадке картофеля. 
Если посадить в холодную 
почву, то она долго не бу-
дет всходить. Для нор-
мальных всходов земля 
на глубине 5-10 см долж-
на прогреться до +12-15 
градусов. Благо, конец мая 
ожидается теплым, пого-
да начнет меняться уже с 
предстоящего понедель-
ника – самое время при-
ступать к посадкам.

Ольга Михайлова.

Сегодня в Кемерове впервые 
в этом году начнет работать ав-
топоезд Кемеровского област-
ного центра крови. В рамках 
общероссийского движения «Я 
твой донор!» всех желающих 
приглашают сдать кровь.

Мобильный пункт забора кро-
ви будет развернут на площади 
у стадиона «Химик», время его 
работы – с 11.00 до 15.00. Также 
можно прийти и сдать кровь на 
ул. Кирова, 41, к. 1.

– Это наш первый выезд в ны-
нешнем году, – пояснил главный 
врач центра крови Игорь Вафин. 

– Оцениваю данную акцию с точ-
ки зрения рекламы, это хорошая 
возможность напомнить горожа-
нам о донорстве. В 2009 году, ког-
да мы только начинали, за день 
мобильный центр посещало 15-
20 человек, а сейчас это 60-70 че-
ловек в день. Автопоезд выезжает 
в город раз в неделю, работает по 
пяти адресам, которые периоди-
чески меняются.

Сегодня у нас сложился костяк 
донорства – около восьми тысяч 
кузбассовцев. Это наши активные 
доноры – те люди, которые сда-
ют кровь три и больше раз в год. 
Именно они дают 80% всей крови, 

которую мы собираем. Ежегодно 
областная служба крови собирает 
около 41 тонны крови.

Остается напомнить, что сда-
вать кровь могут только совер-
шеннолетние, а вес донора дол-
жен быть не менее 50 кг. За день 
до акции необходимо отказать-
ся от физических нагрузок, алко-
голя и курения. С собой следует 
взять паспорт.

В качестве приятного бонуса 
сотрудники Российского Красно-
го Креста и центра крови подго-
товили донорам фирменные по-
дарки движения «Я твой донор!».

Катерина Спасова.

На 100-летие Кемерова и 
400-летие Новокузнецка в 
Кузбасс приедут известные 
российские и зарубежные 
музыканты.

11 июня на площади Советов в 
Кемерове дадут большой концерт 
сразу пять звезд отечественной 
сцены: рэперы Тимати и L’One, 
Полина Гагарина, Олег Газманов 
и группа «Любэ». Также на глав-
ной праздничной сцене города 
будет выступать одна из кеме-
ровских кавер-групп, скоро ста-
нет известно какая. В настоящий 
момент на сайте Кемерово100.
рф идет онлайн-голосование, из 
семи музыкальных коллекти-
вов пока лидирует кавер-группа 
«Алые паруса», за нее уже прого-
лосовал 6241 человек. Одним из 
солистов группы является фина-
лист главного музыкального шоу 
страны «Голос» Дмитрий Соро-
ченков.

В Новокузнецке в честь 
400-летия на площади ТРЦ «Пла-
нета» 7 июля пройдет крупней-
ший рок-фестиваль с участием 
звезд мировой музыки. Как обе-
щают организаторы, меломанов 
ждет масштабная визуальная по-
становка, мощнейший звук, яр-
кое пиротехническое шоу и энер-
гия настоящего рока. Ведущим 
фестиваля станет известный рос-
сийский шоумен Николай Фо-
менко.

С юбилеем Новокузнецк по-
здравят такие звезды тяжело-
го рока, как немецкая певица 
DORO (экс-вокалистка хэви-ме-
талл группы «Warlock», удосто-
енная в 2016 году звания «Ме-
таллическая богиня») и Кен 
Хенсли – виртуозный музыкант 
и певец, новаторские идеи кото-
рого заложили стилистические 
основы хард-рока (наибольшую 
известность он получил в каче-
стве участника культовой бри-

танской группы «Uriah Heep»).
Также в Новокузнецк приедет 

один из самых молодых попу-
лярных рок-коллективов Герма-
нии «Beyond The Black». Достой-
ную компанию иностранным 
гостям составит москов-
ская музыкальная рок-группа 
«Catharsis» в сопровождении Гу-
бернаторского симфонического 
оркестра Государственной фи-
лармонии Кузбасса имени Б.Т. 
Штоколова.

Кстати, на днях в Новокуз-
нецк приезжает режиссер-по-
становщик предстоящего рок-
фестиваля, организатор крупных 
культурных событий в Москве и 
Санкт-Петербурге, руководитель 
творческой студии «ПРО ШОУ» 
Евгений Царев. 23 мая в городе 
пройдет кастинг новокузнецких 
артистов, лучшие из которых вы-
ступят на одной сцене с мировы-
ми знаменитостями.

Ольга Михайлова.
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  Исполняющий обязанности вице-губернатора Кемеровской обла-
сти по жилищно-коммунальному и дорожному комплексу Вячеслав 
Телегин. Фото Сергея Гавриленко.

Вячеслав Телегин:  
«Мы должны работать открыто!»

«Как-то вы быстро ко мне 
пришли, – улыбается Вячеслав 
Николаевич. – Я даже не со все-
ми в коллективе успел познако-
миться…» Пары дней, конечно, 
недостаточно, чтобы вникнуть 
во все нюансы такой непростой 
и обширной сферы, как ЖКХ и 
дорожное строительство. Поэ-
тому работа предстоит большая.

«Я восемь с половиной лет от-
работал в должности главы го-
рода, – говорит Вячеслав Теле-
гин. – Многое сделано, много 
еще планов впереди… Но Сер-
гей Евгеньевич оказал мне до-
верие, пригласив на должность 
своего заместителя. И я не мог 
отказаться. Ведь есть гранди-
озная задача – сделать Кузбасс 
регионом №1 за Уралом. Я лю-
блю включаться в новые проек-
ты, работать, видеть цель перед 
собой и добиваться ее достиже-
ния… Надеюсь, вместе мы суме-
ем изменить ситуацию в отрасли 
к лучшему».

А теперь – о главном.

По примеру  
«ангелов чистоты»…  

– Вячеслав Николаевич, как 
вы оцениваете ситуацию в 
ЖКХ региона? И какие задачи 
нужно решить в первую оче-
редь?

– Ситуация, прямо скажем, 
непростая. Но ставить какие-то 
оценки, говорить, что комму-
нальщики работают на «тройку» 
или на «четверку», я пока не го-
тов. Будем разбираться, вникать 
в проблемы. А их масса. Знаю 
это даже по работе в Ленинске-
Кузнецком. И одна из задач – по-
менять отношение населения к 
работе специалистов ЖКХ. Ведь 
у нас привыкли говорить: ком-
мунальщики плохие, от них все 
проблемы, беды и так далее. Но 
ведь должно быть понимание, 
что и собственники сами несут 
ответственность за свое имуще-
ство, дом, двор и так далее. Чи-
стый подъезд, красивая детская 
площадка – это общая заслуга 
жителей и тех, кто обслужива-
ет жилой фонд. Приведу пример: 
в Ленинске-Кузнецком ежеднев-
но в 6.00 утра порядка 60 чело-
век работников городского ЖКХ 
выходили на улицы и собира-
ли бумажки, мусор – я их назы-
вал «ангелами чистоты». Люди 
всё это видят и начинают сами 
по-другому относиться к тому 
месту, где живут… Поэтому нам 

надо навести порядок не только 
с финансированием, поставка-
ми угля, с расчетами за электри-
чество и так далее, но и форми-
ровать имидж работника ЖКХ, 
стремиться к тому, чтобы люди 
понимали, что улучшение каче-
ства жизни – наша совместная 
работа.

Основная задача, которая 
была поставлена передо мной 
Сергеем Цивилевым, это, конеч-
но, подготовка к новому отопи-
тельному сезону. По сути, она 
началась уже сейчас, хотя еще и 
прежний сезон не окончен. Уже 
организована работа по сбору 
муниципальных программ, ме-
роприятия которых будут на-
правлены на подготовку ком-
мунальной отрасли региона к 
предстоящему отопительно-
му периоду. Порядка 420 мил-
лионов рублей мы выделяем из 
областного бюджета на рекон-
струкцию котельных, сетей. В 
списке получателей таких суб-
сидий значится 21 муниципаль-
ное образование. Это, подчер-
кну, дополнительные средства к 
бюджетам городов и инвесторов.

Мы задействуем все средства 
на подготовку зиме. Потому что 
износ сетей огромный, и если по 
горячему водоснабжению и те-
плу у нас дела обстоят более-ме-
нее стабильно, то очень сложная 
ситуация по холодному водо-
снабжению. Сказываются неза-
конные врезки, которые чрева-
ты порывами и авариями… Я уж 
не говорю о потерях ресурсо-
снабжающих организаций. Не 
должно этого быть. В этом году 
правительство обещало воз-
обновить программу «Чистая 
вода», и мы сразу же будем туда 
заявляться.

Уйти от дыма и копоти
– Говоря о подготовке к 

зиме, нельзя не вспомнить о 
Белогорске, где в январе этого 
года была серьезная авария… 

– Да, мы сейчас прилагаем все 
усилия, чтобы в Белогорске та-
кого больше не случилось. Там 
вышел из строя конвейер угле-
подачи на котельной. Поломку 
исправили сразу, а сейчас изуча-
ем вопрос, как усовершенство-
вать работу этого объекта те-
плоснабжения, чтобы избежать 
повторения подобной ситуации. 

– Мы привыкли слышать, 
что Кузбасс – регион уголь-
ный, и грех не использовать 

наше главное богатство для 
получения тепловой энергии. 
Но сейчас все чаще обсужда-
ется вопрос об использовании 
в Кузбассе газовых котель-
ных… 

– Уголь давайте продавать на 
экспорт! А если серьезно, нуж-
но двигаться, где возможно, в 
сторону газификации. Крупная 
энергетика вся остается на угле, 
а вот уйти от малых дымящихся 
котельных мы просто обязаны. 
Тем более что есть города, куда 
газ уже заведен. А там, где газа 
еще нет, это необходимо сделать. 
Тут есть и экологический аспект. 
Помимо котельных, углем ота-
пливаются частные дома, угле-
возы разбивают дороги и так 
далее. Если будет газовая ко-
тельная, то и местные жители 
перейдут на использование газа, 
что в разы улучшит экологию 
региона. В свое время Газпром 
запускал проект газификации на 
таких условиях: они за свой счет 
строят магистраль, инвесторы – 
котельные, а регион – разводя-
щие сети. Но потом накопились 
долги, и проект газификации 
Кузбасса был заморожен. Сейчас 
глава региона ведет переговоры 
с Газпромом, и, мы надеемся, в 
ближайшее время будет подпи-
сано соглашение по реструкту-
ризации долгов. Это позволит 
реанимировать проект по гази-
фикации Кемеровской области. 
Это даст массу возможностей, в 
том числе для привлечения биз-
неса.

– Вы упомянули о долгах. 
И одна из острых тем на по-
вестке коммунальщиков – во-
прос неплатежей. Причем, 
главным образом, речь идет 
не о населении, а о муниципа-
литетах, которые не всегда в 
срок платят ресурсоснабжа-
ющим организациям (РСО)… 

– Скажу так: у каждого главы 
это должно быть на личном кон-
троле. У меня в Ленинске-Куз-
нецком был такой закон: все об-
ластные субсидии отдаем 100% 
РСО. Не хочу никого обидеть 
из руководителей, но некото-
рые пользуются этими деньга-

ми, возникает разрыв, который 
потом накапливается. В итоге – 
получаются долги. Но есть и не-
дофинансирование со стороны 
областного бюджета, и с этим 
мы будем тоже разбираться, 
прямо по полочкам расклады-
вать. Если есть доля областного 
бюджета, значит, мы ее полно-
стью должны отдать в террито-
рию. Иначе какое право имеем 
спрашивать? Хотя и неплатежи 
населения имеют место быть: 
есть те, кто не платил и платить 
не будет. Только по Ленинску-
Кузнецкому 1600 судебных дел 
такого рода…

Дороги,  
которые дороги…

– С прошлого года Кемеро-
во и Новокузнецк включены в 
программу «Безопасные и ка-
чественные дороги» (БКД). 
Было многое сделано, но воз-
ник и ряд вопросов у федераль-
ного центра, касающихся 
стоимости муниципальных 
контрактов. Что будет сде-
лано в этом году для того, 
чтобы такая ситуация не по-
вторилась?

– Работа будет выстроена с 
учетом этих замечаний. И, кста-
ти, часть претензий Счетной па-
латы уже удалось «отбить» в 
суде. Но эта программа очень 
важна для нас. По программе 
«Безопасные и качественные до-
роги» из федерального бюджета 
в 2018 году на Кемеровскую об-
ласть предусмотрено 1460 мил-
лионов рублей. Плюс софинан-
сирование консолидированного 
бюджета (областной и местный 
бюджеты) – 1460 миллионов. 
Итого на дороги Кемерова пред-
усмотрено 1260 миллионов ру-
блей, столько же выделено на 
Новокузнецк. И, поскольку нам 
удалось несколько расширить 
агломерацию, на ремонт дорог 
Кемеровского муниципально-
го района в этом году будет на-
правлено 30,2 миллиона рублей, 
и еще 369,8 миллиона рублей 
пойдут на дороги областного 
значения.

Отмечу, что выбор объектов 
ремонта производился с уче-
том мнения жителей! Равно как 
и городские пространства, ко-
торые будут благоустроены в 
том же Кемерове и Новокузнец-
ке, тоже определяли сами жите-
ли – об этом много говорилось 
в СМИ. И это то, о чем я сказал 
в начале разговора: работа до-
рожников, коммунальщиков, 
благоустроителей не существу-
ет отдельно от людей, для ко-
торых и вместе с которыми они 
работают. Вообще же, хотелось, 
чтобы программа «Безопасные 
и качественные дороги» была 
шире. Сейчас, когда составляет-
ся программа развития Кузбас-
са до 2030-2035 года, мы внес-
ли предложение обратиться в 
федеральный центр с просьбой 
расширить перечень получате-
лей субсидий по БКД, добавить 
туда административные центры 
и малые города. Все этого очень 
ждут. 

– Сообщалось, что на до-
стройку автомагистрали, 
связывающей Кемерово и Но-
вокузнецк, в этом году в реги-
он дополнительно поступил 
миллиард рублей. Работы 
уже начаты?

– Безусловно. Скажу больше: 
в конце мая запланирован вы-
езд на объект. Посмотрим на ре-
зультаты. 

– Так, может, и дорогу це-
ликом удастся достроить не 
в следующем, а в нынешнем 
году?

– Вряд ли. Но не потому, что 
кто-то медлит сознательно. 
Просто существует техноло-
гия, ГОСТы и так далее. Там 
есть ряд сложных развязок, мо-
стовых переходов. То же самое 
могу сказать о строительстве 
так называемого «обхода» Ке-
мерова. В первый же рабочий 
день мы проводили совещание 
по этому вопросу – сейчас вы-
бираем оптимальный маршрут, 
потом будет заказан проект… 
На это уйдет минимум полтора 
года. Но важно то, что Сергей 
Евгеньевич обозначил эту про-
блему на федеральном уровне 
и получил поддержку. Значит, 
будет у Кемерова объездная до-
рога!

– Сейчас вы знакомитесь 
с делами. Что в ближайших 
планах?

– Конечно, изучаю ситуацию, 
внутреннюю систему. В пятни-
цу планирую принять участие в 
семинаре с заместителями глав 
территорий по ЖКХ. Я многих 
уже знаю, но нужно поговорить 
более подробно. В первую оче-
редь о проблемах. Чтоб не бо-
ялся человек сказать, что у него 
лопнула труба, а то его уволят… 
Я уверен: мы должны работать 
открыто, смотреть друг другу в 
глаза. Потому что мы несем об-
щую ответственность за то, что-
бы сделать жизнь кузбассовцев 
комфортной: чтобы были чи-
стые благоустроенные дворы, а в 
домах – свет, вода и тепло.

Наталья Гузева.

В минувший понедельник руководитель региона 
Сергей Цивилев назначил исполняющим обязан-
ности вице-губернатора Кемеровской области 
по жилищно-коммунальному и дорожному ком-
плексу Вячеслава Телегина, который ранее зани-
мал пост главы Ленинск-Кузнецкого городского 
округа. О проблемах в отрасли, первоочередных 
задачах, а также об «ангелах чистоты» и опыте 
Ленинска-Кузнецкого Вячеслав Николаевич  
рассказал корреспонденту газеты «Кузбасс».  
Это – его первое интервью в новом статусе.
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 Депутаты предлагают раскрывать в рекламе услуг МФО все усло-
вия, в том числе негативные последствия невозврата средств.  
Фото Сергея Гавриленко.

Микрокредит  
под увеличением

По данным кемеровского от-
деления Сибирского ГУ Бан-
ка России, по итогам прошлого 
года объем микрозаймов, вы-
данных микрофинансовыми ор-
ганизациями, зарегистрирован-
ными в Кемеровской области, 
сократился (здесь и далее – ста-
тистика по региональным МФО; 
всего же, по данным справочни-
ка 2ГИС, только в Кемерове се-
годня представлены 95 МФО). В 
2017 году было оформлено более 
94 тысяч договоров микрозай-
мов на общую сумму 826 млн ру-
блей, в 2016-м – почти 129 тысяч 
договоров на 1,28 млрд.

В отделении эту тенденцию 
объясняют передачей полномо-
чий по надзору за несколькими 
крупнейшими МФО в централь-
ный аппарат Банка России: объ-
емы выдачи этих компаний 
больше не учитываются в реги-
ональной статистике.

Отчасти падение объемов 
также можно объяснить обще-
российской тенденцией сокра-
щения количества МФО: за по-
следние три года региональных 
компаний стало меньше на 40%. 
На начало апреля на территории 
Кузбасса зарегистрированы 38 
МФО. Большинство из них – 37 

– работают в статусе микрокре-
дитной компании (МКК). Они 
выдают физлицам микрозай-
мы до 500 тыс. руб. и в отличие 
от микрофинансовых компа-
ний (МФК) не могут привлекать 
средства клиентов как инвести-
ции. По данным ЦБ РФ, за 2016 
год общее количество МФО со-
кратилось на 28%, за 2017-й – 
на 12%. По состоянию на конец 
марта нынешнего года в России 
работают 64 МФК и 2145 МКК.

Между тем кузбассовцы 
меньше должны МФО не стали. 
Задолженность жителей регио-
на только перед местными ми-
крозаймовыми компаниями по 
итогам прошлого года состави-
ла 633 млн руб., в том числе про-
сроченная – 241 млн руб. В 2016 
году эти показатели равнялись 
563 млн руб. и 160 млн руб. соот-
ветственно.

Буквально  
до зарплаты

В отличие от банков, которые 
дольше проверяют заемщика и 
могут отказать в кредите, МФО 
дает займы быстро, без учета 
кредитной истории и под один 
документ. Высокие риски невоз-
врата покрываются высокими 
процентами. Как правило, самые 
дорогие займы «до зарплаты», 
выдающиеся на срок до 30 дней, 

стоят 1-2% в день, или 360-720% 
в год. (По данным ЦБ РФ, сред-
нерыночная полная стоимость 
потребительского микрозайма 
на срок до 30 дней включитель-
но на сумму до 30 тыс. руб. вклю-
чительно во втором квартале  
2018 года составляет 615%.)

Займы «до зарплаты» в порт-
феле МФО занимают примерно 
пятую часть (согласно статисти-
ке ЦБ РФ за третий квартал 2017 
года). Но именно они по большей 
части создают закредитован-
ность клиентов компаний-заи-
модавцев. Как поясняют в Цен-
тральном банке, часто такими 
займами пользуются люди, кото-
рым денег не хватает постоянно, 
они не могут вернуть их в срок 
либо вовсе не намерены этого де-
лать и новым займом пытаются 
погасить предыдущий.

В июне прошлого года ЦБ 
принял базовый стандарт защи-
ты прав клиентов МФО. Так, в 
год одному клиенту могут выдать 
не более десяти микрозаймов на 
срок до 30 дней. А продлить до-
говор с 1 апреля этого года мож-
но только шесть раз. «Пока та-
кие ограничения действуют для  
займов в одном МФО, – отмечает 
заместитель управляющего От-
делением Кемерово Сибирского 
ГУ Банка России Татьяна Воти-
нова. – Но Банк России работает 
над объединением данных кре-
дитных бюро. Когда работа будет 
закончена, ограничения распро-
странятся на все займы, которые 
есть у гражданина».

При этом доля клиентов у 
МФО, имеющих больше одного 
займа, – 30%. У банков – 36%. Тем 
не менее с 2019 года один человек 
сможет получить только девять 
мини-кредитов в год, а продлить 
их – максимум пять раз.

Долг упёрся в потолок
Нередко оказавшиеся в долж-

никах люди занимают деньги на 
покупку явно не по средствам, 
отмечают в ЦБ. Называние  

займа «до зарплаты» следует 
воспринимать буквально – это 
небольшая сумма, которую мож-
но взять на неотложные нужды 
и на несколько дней. «Напри-
мер, машину увозят на штраф-
стоянку или заболел зуб, – при-
водит пример Татьяна Вотинова. 

– Если взять 5000 рублей под 2% 
в день и вернуть их через пять 
дней, переплата составит 500 ру-
блей».

Проблемы начинаются, ког-
да человек не возвращает день-
ги вовремя, подчеркивает со-
беседник газеты. Но и в этом 
случае долг не будет расти бес-
конечно. С 2017 года федераль-
ный закон ограничил размер 
процентов по микрозаймам, 
выданным на срок до года – они 
не могут быть выше трехкрат-
ной суммы тела кредита (коэф-
фициент 3X). Например, клиент 
МФО занял 1000 рублей. Даже 
если период просрочки перева-
лит за год, он должен будет вер-
нуть не больше 4000, где 3000 – 
проценты.

Под ограничение попали так-
же штрафы и пени за неиспол-
нение обязательств. Так, если 
возникает просроченная за-
долженность и проценты на-
числяются на основной долг, то 
размер штрафа не должен пре-
вышать 20% годовых от суммы 
просрочки. Если же проценты не 
начисляются, то штраф – не бо-
лее 0,1% от просроченного дол-
га за каждый день, то есть около 
36,5% годовых.

Коллектора  
не заказывали 

При этом МФО вправе вклю-
чать в договор иные усло-
вия, например, платные SMS-
уведомления о долге. Причем 
стоимость каждого последующе-
го сообщения будет выше преды-
дущего. «Читайте внимательно 
договор, – советует Татьяна Воти-
нова. – Вы имеете полное право не 
подписывать, не соглашаться, вы-
черкивать». В свою очередь МФО 
может отказать в займе, и здесь 
уже нужно предельно трезво оце-
нить свои перспективы выхода на 
просрочку.

К индивидуальным условиям 
договора также относится согла-
сие на продажу долга. «Гражда-
нин, который не хочет, чтобы к 
нему пришли коллекторы, имеет 
полное право указать это в дого-
воре: не хочу, чтобы долг продава-
ли, – поясняет Татьяна Вотинова. 

– То же самое касается количества 
звонков в случае возможной про-
срочки: заемщик указывает, на 
сколько звонков согласен. Он мо-
жет вообще не разрешить звонки. 
Это его полное его право, законо-
дательство этого не запрещает».

Напомним, так называемый 
закон о коллекторах, вступивший 
в силу в 2017 году, четко опреде-
лил разрешенные методы взы-
скания долгов. В частности, в нем 
прописана частота звонков. Сле-
дит за исполнением этого закона 
Федеральная служба судебных 
приставов (ФСПП).

В 2017 году в Управление 
ФСПП по Кемеровской области 
поступило 495 жалоб от граждан 
на действия по взысканию дол-
гов: 148 – на коллекторов, 112 – 
на МФО, 166 – на банки. По об-
щероссийской статистике больше 
жаловались на МФО, затем – на 
банки и на коллекторские агент-
ства. Но при этом стоит отметить, 
что первых – две с лишним тыся-
чи, банков – 561, коллекторских 
агентств – около 90 (по состоя-
нию на конец 2017 года).

Регулятору на взыскание дол-
гов со стороны МФО также жа-

луются больше, чем на банки. Но 
темпы роста таких обращений по-
сле ограничений 2017 года замет-
но снизились. В 2015 году их было 
зафиксировано шесть с лиш-
ним тысяч, в 2016-м – 12 тысяч, в  
2017-м – 12,7 тысячи. То есть рост 
числа жалоб на МФО составил 6%, 
в то время как на банки – 20%. 
«По результатам проверок Банка 
России обоснованными оказы-
ваются меньше 1% жалоб, – при-
водит данные общероссийской 
практики заместитель управля-
ющего кемеровским отделением. 

– И очень часто жалуются люди, 
которые первый звонок воспри-
нимают как угрозу».

Легкие деньги  
потяжелеют

По словам собеседника газеты, 
недавнее исследование показа-
ло: порядка трети граждан знают 
достаточно подробно, что такое 
МФО и какие займы они предо-
ставляют. Но при этом люди бо-
ятся обращаться в микрокре-
дитные компании, поскольку 
слышали о чьем-то негативном 
опыте. «За последние два года ко-
личество договоров, выходящих 
на просрочку в целом по России, 
снижается, – констатирует Татья-
на Вотинова. – Благодаря тому, 
что ограничили начисление про-
центов и все-таки растет финан-
совая грамотность. Имидж МФО 
формируется не за счет тех людей, 
которые благополучно взяли и 
вернули заем, а за счет тех немно-
гих «страшилок», которые актив-
но тиражируются».

Тем не менее ужесточения 
на рынке микрокредитования в 
пользу потребителя продолжатся. 
Уже в нынешнем году начнет дей-
ствовать 2,5Х коэффициент-огра-
ничитель долга, с июля 2019 года 

– 2Х, а еще через год – 1,5Х. Еже-
дневную процентную ставку Цен-
тральный банк предлагает пони-
зить до 1,5% в день, а с июля 2019 
года – до 1%.

В свою очередь депутаты Гос-
думы считают необходимым обя-
зать МФО указывать в рекламе 
годовую процентную ставку, срок 
возврата кредита и все дополни-
тельные расходы, которые мо-
жет понести заемщик (в том чис-
ле штрафы и пени). Законопроект 
внесли на рассмотрение в январе 
этого года. Его авторы считают, 
что МФО, создавая в рекламе об-
раз легких заемных денег, факти-
чески утаивают их полную стои-
мость. 

Ксения Гордийчук.

По итогам 2017 года просроченная задолжен-
ность кузбассовцев перед региональными 
микрокредитными организациями увеличилась 
на 34%. При этом число выданных займов  
и их объём сократились, как и количество  
самих компаний-микрокредиторов.

// кстати

Плохую репутацию МФО также 
создают нелегальные кредито-
ры, считает регулятор. В июне 
прошлого года Банк России за-
пустил совместный с Яндексом 
сервис: при выдаче ссылки на 
сайт микрофинансовой компа-
нии рядом с ней появляется зе-
леный значок с галочкой и над-
пись «Реестр ЦБ РФ». Это озна-
чает, что организация включена 
в реестр МФО. Однако отсутствие 
маркировки не говорит об обрат-
ном: пока сервисом не охватили 
100% рынка. Дополнительный 
фактор надежности микрокре-
дитной компании – ее членство в 
саморегулируемой организации 
(СРО), добавляют в ЦБ.

// между тем
Крупные федеральные МФО выдают микрозаймы онлайн: кредит 
оформляется на сайте – деньги перечисляют на карту. «В автоматиче-
ском режиме, не выходя из дома, с любой кредитной историей», указано 
на главной странице сайта одной из МФО крупным шрифтом. Углубив-
шись в разделы сайта, можно найти и годовую процентную ставку по 
разным кредитным продуктам, и ежедневную. Так, займы до зарплаты 
выдают под 2,17% в день (795,639% годовых). Договоры потребитель-
ского займа на сумму 30000 руб. и срок 30 дней заключают под 0,63% в 
день (230,580% годовых). То есть короткие небольшие займы остаются 
самыми дорогими. Причем сэкономить, погасив долг досрочно, в этой 
МФО вряд ли получится: по информации на сайте, для этого нужно по-
дать заявление, которое будет рассматриваться до пяти дней.
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Материалы полосы подготовила  
Оксана Сохарева.  Фото автора.

// новые возможности

«Гостевой» прорыв
// юбилейная  
   хроника

Вопросы достижения этой цели обсуж-
дались на первом статусном туристском 
форуме «Кемерово – территория возмож-
ностей».

Пленарное заседание провела дирек-
тор департамента туризма и региональ-
ной политики Министерства культуры 
РФ Ольга Ярилова. Он отметила, что фо-
рум нынче было решено провести именно 
в Кузбассе, потому что в этом году отмеча-
ется 100-летие Кемерова и 400-летие Но-
вокузнецка.

В обмене мнениями приняли участие 
представители органов власти и ведущие 
специалисты сибирских регионов в сфе-
ре туризма, руководители музеев. Состо-
ялось обсуждение перспектив развития 
отрасли и решения самых насущных про-
блем – в частности, кадрового вопроса, 
поскольку квалифицированных специа-
листов заметно не хватает. Много внима-
ния было уделено детскому познаватель-
ному туризму и возможности включения 
лучших музейных учреждений Кузбас-
са в федеральные детские туристические 
маршруты.

Вслед солнцу
Пригласив высоких и важных гостей, 

кузбассовцы, конечно же, постарались как 
можно красочней рассказать им о самых 
интересных и значимых объектах тури-
стической отрасли в нашем регионе. Не раз 
звучало на встрече словосочетание «ту-
ристский прорыв». А в фойе Государствен-
ной филармонии Кузбасса, где проходил 
форум, была развернута выставка, на ко-
торой можно было познакомиться с основ-
ными туристическими брендами региона.

Более того, уже перед зданием филар-
монии по всей площади сама по себе рас-
катывала сказочная печь, на которой 
лежал Емеля. Эту новинку продемонстри-
ровал музей-заповедник «Томская писа-
ница». 

По словам Алексея Стоянова, директо-
ра музея-заповедника, отныне «Томская 
писаница» вообще будет выглядеть по-
иному: «Мы пересмотрели свой подход к 
экскурсиям. Теперь они у нас интерактив-

ные. Если мы приходим, например, к экс-
позиции «Шорский улус Кезек», можем 
взять в руки копию фитильного ружья, 
которым пользовались шорцы. Наши го-
сти получат в подарок травы. Баба-Яга в 
этом сезоне встала ни гироскутер, она бу-
дет кататься по музею и развлекать гостей. 
Люди смогут и сами прокатиться на гиро-
скутерах, велосипедах. Словом, «Томская 
писаница» становится интерактивней, 
интересней, ярче».

Также Алексей Стоянов рассказал о 
впервые организуемой музеем-заповед-
ником научно-просветительской экспе-
диции «Вслед солнцу». От «Томской пи-
саницы» до Новокузнецка исследователи 
отправятся по реке на катере. По пути бу-
дут останавливаться в местах, где стояли 
остроги. Так туристы смогут узнать мно-
го нового об истории освоения Сибири. К 
тому же именно в ближайшее время будет 
отмечаться 120-летие прихода первого па-
рохода из Томска в Новокузнецк.

Золотое кольцо Сибири
Выступая перед участниками форума, 

и.о. заместителя губернатора Елена Па-
хомова отметила и другие интересные 

проекты. И все же основным туристи-
ческим направлением в нашей области 
остается горнолыжный туризм, кото-
рый занимает 70% от общего турпото-
ка. И это не случайно, ведь на развитие 
того же Шерегеша с 2000 года из бюд-
жетов разных уровней в общей сложно-
сти было направлено более 15 млрд ру-
блей инвестиций. Сейчас там построено 
64 гостиницы, 24 горнолыжные трас-
сы, 18 подъемников, более 60 кафе и ре-
сторанов. И вот уже на протяжении не-
скольких лет Горная Шория принимает 
по миллиону туристов за сезон. «Сейчас 
наша задача – применить наработанный 
в Шерегеше опыт на других территори-
ях Кузбасса», – подчеркнула и.о. замгу-
бернатора.

Также гостям нашего региона под-
робней рассказали о Новокузнецке, где 
есть музей «Кузнецкая крепость» конца 
XVIII века, дом-музей писателя Федо-
ра Достоевского, уникальный научно-
технический музей имени академика 
Ивана Бардина с богатейшим архивом 
и экспонатами – свидетельствами стре-
мительного развития металлургии в 
России и Кузбассе. Рассказали и о ста-
ринном купеческом городе Мариинске 
с архитектурой XIX века, и об археоло-
гическом комплекс в селе Шестаково, о 
раскопках останков динозавров. К сло-
ву, ежегодный традиционный праздник 
«В гостях у динозавра» в Чебулинском 
районе также ждут изменения. Как по-
яснила начальник департамента куль-
туры и национальной политики Лариса 
Зауэрвайн, отныне этот обновленный 
фестиваль будет называться «Динозавр.
ру». И длиться он будет не один день, а 
сразу три.

Всё это, как ожидается, должно при-
влечь гостей в регион. А Елена Пахомова 
озвучила и еще одну хорошую новость: 
«Недавно Кемеровскую область посе-
тили представители Русского геогра-
фического общества. Под эгидой этой 
организации формируется новый меж-
региональный маршрут «Золотое коль-
цо Сибири». Мы предлагаем для этого 
маршрута целый список наших объек-
тов. В ближайшее время эксперты выбе-
рут самые достойные из них. Это значит, 
интерес туристов к нашему краю будет 
только расти».

В юбилейный для Кемерова, Новокузнецка и всей 
области год наш регион, безусловно, должен стать 
привлекательным с туристической точки зрения

ИСТОРИЯ  
В НАХОДКАХ,  
РИСУНКАХ  
И КАРТАХ
СЕГОДНЯ, 17 МАЯ, В ЗДА-
НИИ ОБЕР-ОФИЦЕРСКОГО 
ДОМА МУЗЕЯ-ЗАПОВЕДНИ-
КА «КУЗНЕЦКАЯ КРЕПОСТЬ» 
СОСТОИТСЯ ПРЕЗЕНТАЦИЯ 
КНИГИ КЕМЕРОВСКОГО 
ПРОФЕССОРА ВАЛЕРИЯ КИ-
МЕЕВА «СИБИРСКИЕ ОСТРО-
ГИ ПРИТОМЬЯ».
Монография посвящена исто-
рии возникновения Томского, 
Кузнецкого, Сосновского, Вер-
хотомского и Мунгатского остро-
гов, их археологическому изуче-
нию и проблеме реконструкции, 
сообщает пресс-служба адми-
нистрации города Новокузнецка.
Книга, посвященная 400-летию 
Кузнецкого острога, 100-летию 
города Кемерово и 75-летию 
Кемеровской области, богато 
иллюстрирована архивными 
фотографиями, изображениями 
макетов острогов, рисунками ар-
хеологических находок, схема-
ми и картами.
Валерий Макарович Кимеев – 
доктор исторических наук, про-
фессор кафедры археологии 
Кемеровского государственного 
университета – на протяжении 
многих лет занимается изучени-
ем истории и быта народов, на-
селяющих земли Кузбасса. Он яв-
ляется автором целой серии книг 
по этнографии нашего региона.

НАШ «КЛАССИК» 
НА АЛТАЕ
14 МАЯ В БАРНАУЛЕ КЕМЕ-
РОВСКАЯ ОБЛАСТНАЯ НАУЧ-
НАЯ БИБЛИОТЕКА ИМ. В.Д. 
ФЕДОРОВА В РАМКАХ МЕЖ-
РЕГИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА 
«КНИЖНЫЕ ГАСТРОЛИ» ОТ-
КРЫЛА «ДНИ КУЗБАССКОЙ 
КНИГИ В АЛТАЙСКОМ КРАЕ».
Как сообщает областной депар-
тамент культуры и национальной 
политики, в рамках мероприятия 
запланирована творческая встре-
ча с председателем Кемеровско-
го отделения Союза писателей 
России Борисом Бурмистровым 
и главным редактором литера-
турного журнала «Огни Кузбасса» 
Сергеем Донбаем, которые пред-
ставят и кузбасский журнал, и 
свое творчество.
В Алтайской краевой универ-
сальной научной библиотеке им. 
В.Я. Шишкова состоится откры-
тие выставки «Информационные 
ресурсы Кузбасса на Алтайской 
земле», состоящей из двух бло-
ков. Первый – «Василий Федоров 

– певец земли сибирской» – пред-
ставит почти все издания поэта 
из фонда областной научной 
библиотеки. Второй – «Издано в 
Кузбассе». Это уникальная кол-
лекция местной печати, часть ко-
торой тесно связана с историче-
скими событиями в регионе.
Гостей мероприятия также ждет 
презентация проекта «Год Васи-
лия Федорова в Кузбассе».
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// будь в курсе

  Сережа с бабушкой Светланой Владимировной на торжественном приеме в об-
ластной администрации. Фото Сергея Гавриленко.

«Мини-перепись» о еде

«Наблюдение представит 
статистические данные об орга-
низации домашнего питания в 
различных регионах России и в 
Кузбассе, в частности, об уровне 
индивидуального потребления 
продуктов жителями страны, 
об особенностях формирования 
и составе «продуктовой корзи-
ны» взрослых и детей, – пояс-
няет Елена Богданова, началь-
ник отдела статистики труда, 
науки, образования, культуры, 
ЖКХ, уровня жизни и обследо-
вания домашних хозяйств Ке-
меровостата. – Кроме того, по 
результатам опроса будет полу-
чена информация о состоянии 
здоровья, антропометрических 
данных (рост, вес) и физиче-
ской активности разных слоев 
населения. Проанализировав 
все это, органы власти смогут 
принимать меры для профилак-
тики заболеваний, связанных 
с неполноценным питанием. В 
настоящее время уже реали-
зуются государственные про-
граммы по здоровому образу 
жизни. Опрос поможет оценить 
их эффективность».

Наблюдение (своего рода те-
матическая мини-перепись) 
проводится выборочным мето-
дом во всех субъектах РФ. В це-
лом по стране будут обследо-
ваны 45 тысяч домохозяйств, в 
Кузбассе – 700. В нашей обла-
сти в выборку попали 26 насе-
ленных пунктов. В их числе го-
рода Юрга, Гурьевск, Киселевск, 
Прокопьевск, Топки, Полысае-
во, Ленинск-Кузнецкий, Мыски, 

Новокузнецк, Осинники, Меж-
дуреченск, Кемерово, Березов-
ский, Тайга, Анжеро-Судженск, 
Мариинск, три поселка город-
ского типа – Мундыбаш, Итат-
ский и Бачатский, а также по-
селки Плотниково, Пушкино, 
Щебзавод, Ясногорский, Кали-
нинский, Литвиново и село Си-
дорово.

По домам и квартирам пойдут 
35 интервьюеров, специально 
подготовленных Кемеровоста-
том. Они попросят респондентов 
подробно описать суточный ра-

цион питания всех членов домо-
хозяйства за предшествующие 
24 часа. Вопросники будут за-
полнять сами интервьюеры, без 
ссылки на какие-либо докумен-
ты, подтверждающие правиль-
ность ответов (вопросник на де-
тей до семи лет заполнят со слов 
взрослых родственников). 

Нужно будет учесть все, 
включая каждый выпитый ста-
кан воды. Если на завтрак была 
каша, необходимо уточнить, ка-
кая именно, в каком количе-
стве и что в нее добавлялось: 
сахар, молоко, сливочное мас-
ло такого-то процента жирно-
сти. Если бутерброд, то какого 
он был размера и состава. Если 
суп, то из чего его приготовили 
и чем он заправлялся: сметаной, 
майонезом и пр., скушал ли ре-

спондент мясо из супа и какой 
оно было жирности.

У интервьюера будет альбом с 
фотографиями блюд в натураль-
ную величину, чтобы респон-
дентам было легче определить-
ся с весом съеденных продуктов. 
Им надо будет указать и то, где 
именно они ели – дома, на рабо-
чем месте, в организациях об-
щепита, в школьной столовой, а 
также домашняя или нет была 
еда. 

Кроме опроса, интервью-
ер проведет антропометриче-
ские замеры (рост и вес) всех ре-
спондентов. Помимо паспорта, 
удостоверения Росстата и све-
тоотражающего браслета с над-
писью «Росстат», с собой у него 
будет специальный синий порт-
фель, а в нем – весы, рулетка, 

бланки для опроса, небольшой 
набор для фиксации данных, ко-
торый останется в семье в благо-
дарность за участие в этом важ-
ном для страны обследовании. 

«Полученная в ходе наблюде-
ния информация будет исполь-
зоваться только в статистиче-
ских целях и в обобщенном виде, 

– подчеркивает начальник отде-
ла Кемеровостата Елена Богда-
нова. – Это значит, из нее будут 
исключены все персональные 
данные респондентов: фамилии, 
адреса, номера телефонов. Все 
интервьюеры дали подписку о 
неразглашении этих сведений и 
несут персональную ответствен-
ность, вплоть до уголовной».

Кемеровостат уже отправил 
в ГУ МВД России по Кемеров-
ской области письмо, в кото-
ром информирует правоохрани-
тельные органы о том, по каким 
именно адресам планируется 
провести опрос. Копии этого 
письма будут у всех интервьюе-
ров.

Напомним: нынешнее выбо-
рочное обследование рациона 
питания – уже второе, первое 
проводилось в 2013 году. Тог-
да была выявлена существенная 
разница в потреблении опреде-
ленных продуктов питания куз-
бассовцами с высокими и низ-
кими доходами. По сравнению 
с малообеспеченной семьей, 
продуктовый набор обеспечен-
ной семьи включал вдвое боль-
ше рыбных продуктов, в полто-
ра раза больше мяса, молока и 
фруктов. Вегетарианцами себя 
считали 0,4% кузбассовцев, не-
жирную мясную пищу предпо-
читали 84% женщин и 71% муж-
чин. О том, что не употребляют 
в пищу сахар, заявили 19% лиц 
старше 14 лет.

Валентина Акимова.

Сегодня в Кузбассе стартовало выборочное 
обследование рациона питания населения. Оно 
будет проходить в рамках одноименной все-
российской кампании и продлится до 15 июня.

Мальчик, переживший самое чудесное спасение во время 
пожара в ТРЦ «Зимняя вишня», уже ходит в школу.

// так держать!

Сережа заканчивает 5-й класс

И, догнав после больницы пропущен-
ную часть программы, через две недели 
вместе с одноклассниками наверняка бу-
дет кричать: «Ура! Каникулы!»

Как пояснили «Кузбассу» учителя Се-
режи Москаленко, он, все годы учившийся 
на «хорошо» и «отлично», и пятый класс 
заканчивает так же успешно!

…Напомним, о мальчишке из Кемерова 
вся страна заговорила после того, как 25 
марта, в страшном пожаре в ТРЦ «Зимняя 
вишня» (когда погибло 60 человек), было 
снято случайное видео и выложено в сеть. 
О том, как в окне четвертого этажа ТРЦ, в 
дыму, появились отцовские руки и броси-
ли вниз ребенка. Мальчишка упал на ко-
зырек, выжил чудом, его выходили врачи. 
А мама, папа, сестра Сережи погибли в по-
жаре.

– У Сережи всё хорошо, – рассказала 
«Кузбассу» бабушка (по отцу) Светлана 

Владимировна. – Учится в школе. Правда, 
иногда плохо спит, да вот осталось…

На затылке – среди русых волос маль-
чика – светится шрам.

…В минувший понедельник Сереже и его 
бабушке глава региона Сергей Цивилев на 
торжественном приеме вручил папину ме-
даль «За честь и мужество» (Евгений Мо-
скаленко удостоен ее посмертно). И еще 
подарок – самому пятикласснику.

– Его папа – удивительный человек. В 
ту трагическую секунду он принял един-
ственно правильное решение и спас сына, 

– сказал Цивилев. – Мы будем всегда под-
держивать Сережу, чтобы достойно окон-
чил школу, получил образование, встал на 
ноги, создал семью и всегда помнил о маме, 
сестре, и всегда гордился подвигом отца. Я 
уверен: из него получится такой же достой-
ный гражданин страны, каким был отец.

Лариса Максименко.

  Прежде чем отправиться в семьи, все интервьюеры прошли обучение на трехдневном семинаре  
в Кемеровостате. Фото Сергея Гавриленко.
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 Фото автора.

Всем ребятам пример

Настрой на добрые дела
В небольшой школе села Бекет пионе-

ры занимались «тимуровским шефством» 
с момента ее открытия в послевоенном 
1946-м. Всего за время существования 
учебного заведения через его пионерскую 
организацию прошли 1495 выпускников. 
В их числе и все нынешние педагоги. Се-
годня сельские пионеры тоже могут с гор-
достью рапортовать о своих достижениях. 
И 19 мая 72-й год подряд снова в хорошем 
настроении отметят День пионерии.

Когда я приехал к ним в гости, удив-
ляться начал буквально с порога школы. 
Со мной то и дело приветливо здоровались 
красногалстучные мальчишки и девчонки. 
А председатель совета дружины с подруж-
ками тараторили, не уставая:

– Мы каждый день после уроков думаем, 
как бы нам кому-то сделать доброе дело. 
Но деревня-то наша маленькая, и доброе 
дело ведь найти еще надо! Обошли ветера-
нов. Спросили, чем нужно помочь – полы 
вымыть, дров принести или мусор возле 
дома собрать. Но помощь никому не по-
надобилась. Только в одном доме посуду 
в серванте перемыли. А когда проходили 
возле дома бабы Жени, то заметили у ка-
литки мусор. Принесли метелки и грабли, 
подмели и убрали…

Перед лицом  
своих товарищей…

Откуда у детей такой необычный по 
нынешним временам позитивный на-
строй? Педагоги объясняют, что ниче-
го странного в этом нет. Эта норма жиз-
ни для каждого пионера. Ведь все отряды 
дружины каждодневно вовлечены в сорев-
нование за добрые дела. И пока они учат-
ся в школе, должны год за годом покорить 
четыре вершины: постичь азбуку пионер-
ской жизни, пройти испытание делом, за-
воевать доверие, проявить инициативу и 
творчество. Вот и стараются друг перед 
другом, как могут. Не зря ведь, вступая в 
пионеры у памятника погибшим воинам 
в святой День Победы, перед лицом то-
варищей и односельчан-ветеранов, кото-
рые повязывают им красные галстуки, ре-
бята дают клятву: «…Перед лицом своих 
товарищей торжественно клянусь! Быть 
добрым, честным, справедливым. Сохра-
нять все знания, полученные мной за это 
время. Помнить своих учителей. Любить 
свою Родину. Клянусь! Клянусь! Клянусь!»

Татьяна Комарова, старшая пионерво-
жатая, поясняет, что главные качества, ко-
торым должен соответствовать пионер, – 
это честность и справедливость. Также 
он должен хорошо учиться и не нарушать 
Устав школы. И, конечно, важнейшие тре-
бования для каждого – это целеустрем-
ленность, дисциплинированность, актив-
ное участие в общественной жизни школы 
и района.

А вот на вопросы о сохранившейся 
прежней символике и традициях пионе-
ров XXI века Татьяна Альбертовна отве-
тила так:

– Наша пионерская организация не 
принадлежит никакой партии и отверга-
ет диктат любой политической системы. 
Это записано отдельным пунктом в По-
ложении пионерской организации име-
ни Лизы Чайкиной. Красный цвет галсту-
ка символизирует красоту мира и ничего 
иного, а три его конца – это союз младших 
школьников, школьников среднего звена 
и взрослых.

За Родину, добро  
и справедливость!

В пионерской организации школы села 
Бекет сохранились не только атрибуты и 
ритуалы прежних времен – красные гал-
стуки, значки, знамя дружины, пилотки, 
барабанные марши, салют как знак при-
ветствия. Еженедельно проходят линейки, 
на которых отряды отчитываются о про-
деланном, намечают планы, спрашивают с 
провинившихся. Обсуждают соблюдение 
законов пионеров. Их немного: закон че-
сти и совести, закон заботы и милосердия, 
закон дружбы и товарищества, закон дела. 
Правила обсуждения ребята тоже знают 
наизусть: «Коллективно обсуждать и ре-
шенья принимать», «На сборе не молчать 

– громко тоже не кричать», «Что не нравит-
ся – сказать и решенье подсказать». А де-
виз бекетских пионеров: «За Родину, до-
бро и справедливость!».

Директор школы Галина Подгорнова, 
педагогический стаж которой сейчас со-
ставляет почти полвека, еще в непростое 
время перестройки приняла твердое ре-
шение сохранить пионерскую организа-
цию. И ничуть не сомневается в правиль-
ности такого решения.

– Мы не стали рушить то хорошее, что 
было проверено временем. В то же время 
не насаждаем политику. Видим, что бла-
годаря работе в пионерской организации 

дети находят достойную дорогу в жизни, 
упорно добиваются намеченных целей, – 
отмечает Галина Дмитриевна. – В нашей 
школе нет второгодников. Если ребенок 
пропустил школу – это ЧП. Мы с учите-
лями по вечерам проходим по домам, раз-
говариваем с родителями, интересуемся, 
чем занимаются дети после уроков. У нас 
не было такого, чтобы, окончив школу, 
выпускники остались без дела. Почти все 
поступают в престижные вузы. И мы с гор-
достью отслеживаем их дальнейший путь. 
Пионерская организация дисциплиниру-
ет, ведь дети год за годом стремятся со-
вершенствоваться, стать лучше. Да и всту-
пить в пионеры не так-то просто. Такое 
право нужно заслужить. Этот торжествен-
ный день для ребенка – большая честь. Он 
остается в памяти на всю жизнь. У нас не 
может быть, чтобы пионер грубо поспо-
рил с учителем, а тем более его обругал.

Педагоги привели пример, как дружи-
на отказала в приеме в пионеры мальчику, 
который не очень прилежно учился. Оби-
женный до слез, паренек проявил в учебе 
небывалое рвение и уже через год с гордо-
стью стал носить пионерский галстук. А 
еще было дело, когда отказались принять 
в свои ряды девочку, посчитав, что она бы-
вает безответственной и, следовательно, 
ей нельзя доверить носить высокое звание 
пионерки…

Кто шагает дружно в ряд?
Как правило, в пионеры принимают с 

третьего-четвертого класса. Октябрят и 
комсомольцев в школе нет, поэтому в пи-
онерах здесь ходят до окончания школы. 
Учителя говорят, что им интересно рабо-

тать с этими ребятами – они отзывчивы, 
инициативны, трудолюбивы.

Несмотря на малочисленность учени-
ков (обычно в сельской школе их не боль-
ше тридцати-сорока человек), бекетские 
пионеры на весь Яйский район славятся 
достижениями, которым впору позавидо-
вать многим крупным школам. Потому что 
привыкли всего добиваться сами, за счет 
упорства и старания. Только за последние 
несколько лет пятеро бывших пионеров не 
только получали медали за особые отли-
чия в учебе, но и поступили в престижные 
университеты. И потом оканчивали вузы с 
красными дипломами. Некоторые воспи-
танники пионерской организации стали 
успешными учеными: так, например, Ири-
на Стеклянникова – кандидат фармацев-
тических наук, Валерий Подгорнов – кан-
дидат сельскохозяйственных наук…

…Наверное, сейчас по-разному мож-
но относиться к сохранению в маленькой 
сельской школе традиций пионерской ор-
ганизации. Но педагогов и родителей ра-
дует тот факт, что пионерская закалка и 
воспитание, полученные в стенах школы, 
уже больше семидесяти лет помогают ее 
выпускникам найти свое достойное место 
в жизни.

Когда дружина Бекетской школы при-
езжает в райцентр Яя, то непременно про-
ходит по центральной улице поселка – 
дружным маршем под бой барабанов, с 
алым знаменем впереди. И многие прохо-
жие, вспоминая свои славные юные годы, 
с почтением уступают им дорогу, а то и 
утирают слезы умиления. Нелегко быва-
ет нам забыть свою историю. Честное пи-
онерское!

Валерий Язовский.

Публичное Акционерное Обще-
ство «Кузбасская Топливная Компа-
ния» (650991, г. Кемерово. ул. 50 лет 
Октября, 4 тел./факс – 8-384-2-364-762, 
е-mail: company@oaoktk.ru) уведомля-
ет о начале общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) объекта го-
сударственной экспертизы проектной 
документации «Проект размещения 
внешнего и внутреннего отвала участ-
ка открытых горных работ «Виногра-
довский», «Виноградовский 2», вклю-
чая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: раз-
мещение внешнего и внутреннего отва-
лов участков недр «Виноградовский» и 

«Виноградовский 2» на территории Бе-
ловского района.

Ознакомиться с проектной доку-
ментацией, включая предваритель-
ные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, и оставить свои 
замечания и предложения в письмен-
ной форме с указанием Ф.И.О. мож-
но в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного объявления по адресу: 
652673, Кемеровская область, Бело-
вский район, село Каракан, разрез «Ви-
ноградовский», № «Технический отдел», 
Кузьмина Наталья Владимировна, глав-
ный технолог, время приема с 9.00 до 
16.00, тел./факс – 8-384-52-98-160 (доб. 
2-153), е-mail: razrez@oaoktk.ru, адми-

нистрация Евтинского сельского по-
селения по адресу: ул. Советская, 13, 
Раймаш Олеся Николаевна, главный 
специалист администрации, время при-
ема с 9.00 до 16.00. 

Публичные слушания по материа-
лам проектной документации, вклю-
чая материалы оценки на окружаю-
щую среду, состоятся «19» июня 2018г. 
в 13.00 в сельском доме культуры с. 
Каракан Беловского района по ул. Цен-
тральная, 49.

Ответственность за организацию 
общественных обсуждений возложе-
на на Администрацию Беловского му-
ниципального района Кемеровской об-
ласти.

Организация при-
мет на работу сто-
рожа-коменданта 
(возможно пенси-
онного возраста) на 
базу отдыха непо-
далеку от г. Кемеро-
во для круглогодич-
ного проживания. 
Предос т ав ляется 
оплачиваемое жи-
лье (печное отопле-
ние). Тел. в Кемеро-
ве: 8-905-962-6770.

В День Победы в селе Бекет Яйского района местная пио-
нерская дружина получила пополнение. У памятника зем-
лякам, погибшим в годы Великой Отечественной войны, 
красные галстуки были торжественно повязаны Зарине 
Поведенко и Снежане Муковниковой.
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«Я видел прошлое... 
и будущее»

 Виктор Мостовой пережил два удивительных события.

Виктору Мостовому сейчас 
38. Высок, худ, «на ты» с техни-
кой, работает строителем, носит 
очки с затемнением чуть ли не 
круглый год. Рожденный в Ка-
захстане, переехавший в детстве 
с родителями на юг Кузбасса, в 
поселок Усть-Кабырза, он давно 
влюбился в нашу тайгу и горы, в 
наш снежный край, но глаза так 
и не привыкли, не выносят ал-
мазного света сугробов и щедро-
го солнечного света, слепящего 
даже в дождь… В общем, сейчас у 
него обычная жизнь. Но четверть 
века назад, еще 10-летним паца-
ном, Виктор уже видел себя раз… 
таким вот – взрослым!

– Именно в возрасте под 40, как 
сейчас, – буднично говорит он. – 
Думаю, за пару минут мне по-
казали тогда, в детстве, столько 
лет и столько будущего, сколько 
успели. Или сколько небезопас-
но для ребенка было… И вот я уже 
прожил то, что увидел и узнал о 
будущем. Теперь впереди – самое 
интересное, неизвестное…

НЛО
В конце 1980-х про странный 

объект, зависший над тайгой и 
ушедший за гору, в Усть-Кабырзе 
говорили многие. Вторая луна? 
НЛО? Непонятное природное яв-
ление? Ответа не было. И «ре-
жимный» советский поселок, по 
горло занятый работой и домаш-
ним хозяйством, об огненном 
шаре забыл.

– А я помню до сих пор. Был 
очень поздний зимний вечер. Мы 
с мамой идем к отцу на работу, на 
дежурство, несем ему ужин. Нам 
навстречу – дед-сосед. И вдруг – 
все трое резко поворачиваемся к 
соседней горе. Над нею – и отку-
да вдруг взялся?! – завис шар, диа-
метром метров двадцать, идеаль-
ный такой круг. А внутри, вот как 
Солнце, как его съемку ученые 
показывают, всё «кашеварится» 
и меняется. И этот огненный шар 

– словно дырка в черном небе… 
Объект повисел, потом полетел 
медленно над горой и за нею ис-
чез, – вспоминает Виктор. – Про 

НЛО мы тогда уже читали, и про 
контакты тоже…

Но ни беззвучного приземле-
ния диска рядом, на зимней пу-
стой дороге в начале поселка, ни 
прощупывания крыш и лиц не-
земным прожектором, ни выбо-
ра «собеседника» вроде не было. 
Только один в небе таинственный 
шар и в нем – световой хаос…

– Но когда я стоял и смотрел 
на шар, на его «варево», вдруг за-
мелькали картинки. В моей голо-
ве пролетели какие-то сцены из 
жизни людей, потом мелькали го-
рода, дома. И они не были похожи 
на ту нашу жизнь, были в чем-то 
немного другие… Еще я увидел… 
могилу мамы. Увидел городскую 
квартиру, мужчину в ней. Мысль 
мелькнула: «Вроде я?!» Мужчина 
взял маленький прямоугольный 
предмет, во что-то непонятное 
на столе воткнул… Я увидел еще 
странные наушники…

О том, что объект в небе пока-
зал мальчишке именно будущее, 
Виктор понял, как только сеанс 
связи закончился. И в морозной 
ночи, под спокойными звездами, 
он испуганно и с необъяснимым 
горем, любовью и жадностью об-
нял маму. И, говоря о шаре, они 
пошли дальше.

– Мама прожила недолго, умер-
ла, когда мне стало 28. Стоя у ее 
могилы, я окончательно понял: 
всё точь-в-точь как мне показал 
тогда в детстве шар… Потом я не 
раз задумывался: а что это были 
за люди, которых тоже показал 
НЛО? Встречались ли они мне по-
том по жизни или нет? Трудно от-
ветить. Картины менялись бы-
стро, лица не помнились…

А вот насчет предметов из бу-
дущего, показанных шаром… Я, 
помню, уже взрослый, у меня 
дома здоровенный магнитофон 
«Комета», большие катушки с за-
писями. И вдруг в голове всплыл 
вопрос-знание: «Да когда же вот 
те штучки появятся, из будуще-
го?» А пришло время дисков и 
флешек, легких наушников – и уз-
нал их сразу. Еще сказал сам себе: 
«Наконец-то!» Ведь та крошечная 
прямоугольная штучка из буду-
щего, которую видел в сеансе свя-
зи с НЛО в детстве, была флешка… 
И я помнил, что она – сборник му-
зыки.

Свадьба
Любого из нас, окажись мы на 

месте Виктора, увидевшего штри-
хи будущего, те невероятные со-
бытия наверняка бы напугали, 
вызвали панику. Но Виктор – из 
немногих людей, которых (так 
и товарищи о нем говорят, и сам 
он о себе) загадочное поражает, 
но не парализует. Даже встреча с 
НЛО. И вот немного позже он, уже 
14-летний, оказался на границе 
другого времени – прошлого…

– Меня отправила мама за дву-
мя нашими коровами, по тайге 
искать, домой гнать. (В Горной 
Шории это обычное дело, коровы 
ходят вокруг поселков по горам. – 
Ред.) И вот идем назад, с другом – 
Димой Судочаковым. Из леса – по 
дороге вдоль речки Пезас, к мосту, 
к въезду в поселок. Вдруг слышим 

– песня. Туристы, осенью? Нет. И 
чем ближе подходим, тем непо-

нятнее. Впереди луг, болотистое 
место, березки тонкие. Нам, дой-
дя до него, налево нужно свер-
нуть, к мосту…

И – ни одного человека. А пес-
ня зазвучала уже совсем громко, и 
многими голосами. Больше жен-
ских голосов, но слышны и муж-
ские. Еще слышны гармошка, ба-
лалайка. Слов песен не разобрать. 
Но понятно, что вот частушки 
пошли. И что, скорее всего, это 
свадьба, большая добрая гулянка, 
человек на тридцать, не меньше.

Но мы по-прежнему никого не 
видим. Зато у друга, смотрю, во-
лосы, как наэлектризованные, 
дыбом встали. Он мне говорит, 
что у меня тоже… Словно мы к 
какому-то силовому полю подош-
ли, к границе.

…Друзья решились – пошли по 
траве и кочкам к центру невиди-
мой свадьбы.

– И песня, шум праздника ста-
ли сильнее, сильнее. И уже с такой 
силой стало бить по ушам, что вы-
держать невозможно. Мы развер-
нулись, побежали на мост, на се-
редине моста всё исчезло.

Перейдя мост, ребята прошли 
дорожный указатель с названием 
поселка, поднялись на пригорок 
(где в наши дни стоит деревян-
ная, вырезанная мастером фигу-
ра йети. – Ред.), отдышались, ос-
мотрелись.

– По-прежнему – никого, место 
открытое… Тут вспомнили рас-
сказы старых здешних шаманов 
о запретных, опасных местах, и 
что это место, где мы стали оче-
видцами невидимой свадьбы, как 
раз из тех, – продолжает Виктор. – 
Но решили вернуться, проверить. 
Прошли назад по мосту. Сделали 
пару шагов с моста – и нас снова 
«затянуло», прямо ударило пес-
ней. С такой силой, какой еще не 
было. Мы еле вырвались, верну-
лись на мост и потом 800 метров 
до поселка бежали, не чуя ног.

Позже друзья пришли к выво-
ду, что слышали… свадьбу из про-
шлого. Не шорскую – русскую 
свадьбу.

– Какой поры? Селу – триста 
лет. И в наше время так давно не 
гуляют… Позже читал про похо-
жие необычные явления. Собы-
тие прошло давно. А хрономираж 
или звук этого события возвра-
щается вдруг. Так бывает редко, 
но как раз там, где геологический 
разлом, как у нас…

С тех пор Виктор живет в гра-
ницах привычного времени и рад 
этому.

– Об одном иногда жалею, – 
признается, – не пошел в центр 
невидимой свадьбы. Кто знает, 
вдруг бы на миг попал на нее, в 
XIX век. И им было бы удивитель-
но (подросток-пастух из будущего 
в брезентовом дождевике, в рези-
новых сапогах возник бы в их сол-
нечном летнем круге). И мне…

Лариса Максименко.

Кузбассовец попал в аномальную зону и… пережил встречи  
с разными эпохами?

 В поселке Усть-Кабырза многие видели то НЛО...

// комментарии   
   специалистов
Мы обратились за разъяснением 
к ученым. Вот что они предполо-
жили и вот как объяснили воз-
можные скачки времени.

ВСЁ ДЕЛО –  
В ПРОБОЯХ ВРЕМЕНИ…

ВАЛЕНТИН САПУНОВ,
доктор биологических наук, 
профессор, академик, Санкт-
Петербург:

– Прошлое, настоящее, будущее 
существуют одновременно. Ино-
гда пробои во времени возни-
кают, и тогда возможен прием 
информации из будущего. Вот 
почему животные предсказы-
вают катастрофы. Да и почти у 
каждого человека бывают пред-
чувствия будущих событий. У 
кого-то они выражены сильнее, 
у кого-то слабее. Мне фронто-
вики много раз говорили, что 
солдат всегда знал, когда его 
убьют... Так что поле времени 
есть, идет из прошлого в буду-
щее, но в размазанном виде. И 
передача информации из буду-
щего возможна.

– В данном случае человек 
увидел предметы будущего 
и, может, и правда мог по-
пасть в прошлое? Возможны 
вообще случаи перехода во 
времени?

– Истории о путешественниках во 
времени описаны в литературе. 
Писатель Оскар Уайльд писал, 
как однажды увидел мальчика, 
очень похожего на него в дет-
стве. Точно самого себя вдруг 
увидел. Наука по таким фактам 
до сих пор ничего сказать не 
может.

ВИНОВАТЫ  
МОГУТ БЫТЬ ЦВЕТЫ…

АЛЕКСАНДР СУХИХ,
психолог, доцент КемГУ:

– Предвидение будущего – это 
целеполагание. На 30 лет пред-
сказать будущее невозможно, 
тем более увидеть ту же флешку 
задолго до ее появления в стра-
не. А на год, полтора, на пять лет 

– да. Человек может через пять 
лет получить тот результат, кото-
рый он предвосхищал. На пять 
лет предвидеть – такое возмож-
но, но целеполагание должно 
быть научно обосновано.
А что касается звуков из про-
шлого, услышанных в настоя-
щем... Самое простое объясне-
ние: подростки столкнулись с не-
обычным явлением на лугу, а луг 

– сотни трав, запахов, пыльцы. 
У аллергиков они могут возбу-
дить поток сознания, ввергнуть 
в торможение, вызвать состоя-
ние, как во сне. Звуки невиди-
мой свадьбы из прошлого могли 
быть просто реакцией на запах и 
пыльцу каких-то цветов. Не зря 
очевидец помнит, что в деревне 
то место считали запретным.

ХРОНОМИРАЖ  
ПОКА НЕ ОБЪЯСНИМ

БОРИС ВАСИЛЬЕВ,
кандидат геолого-
минералогических наук,  
доцент, Томск:

– Бывают ли вообще разновре-
менные миражи? Наука такую 
вероятность уже допускает. 
Хотя причины, как возникают 
визуальные возвраты, напри-
мер, в прошлое, до сих пор не 
изучены.
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  Фото из архива Марины Вальс.

// родителям на заметку

Подготовила Анна Тимощук.

100 идей для счастливого лета

// не пропустите

Итак, что непременно нужно 
сделать предстоящим летом:
1. Поймать самую красивую бабочку.
2. Отпустить бабочку на волю.
3. Поплавать в речке или озере.
4. Позагорать.
5. Съесть два мороженых подряд.
6. Собрать букет из полевых цветов (а может, 
и не только из цветов?).
7. Полюбоваться на закат.
8. Нарисовать картину мелом на асфальте.
9. Покататься с горки.
10. Сходить (а может, съездить) на пикник.
11. Приготовить лимонад.
12. Запустить воздушного змея.
13. Погадать на ромашке.
14. Насушить целебных трав.
15. Поиграть в бадминтон.
16. Построить замок из песка (или хотя бы 
из камней).
17. Увидеть радугу (и обязательно не из 
окна!).
18. Собрать гербарий.
19. Покачаться на качелях.
20. Сосчитать всех насекомых, которых вы 
увидите за час.
21. Нарисовать пейзаж с натуры (возьмите на 
прогулку принадлежности для рисования).
22. Попрыгать на батуте.
23. Подуть на одуванчик.
24. Выучить стихотворение про лето.
25. Покататься на велосипеде.
26. Устроить бой на водяных пистолетах.
27. Пожарить на мангале мясо или овощи.
28. Прожить несколько дней без телевизора 
и гаджетов.
29. Поесть клубнику прямо с грядки.
30. Сделать бумажный веер, чтобы 
спасаться от жары.
31. Побегать босиком по утренней росе.
32. Поваляться в траве.
33. Обвести мелом чью-то тень. 
Дорисовать недостающие детали (рот, 
глаза и прочее).
34. Научиться различать растения по запаху 

(мелисса, мята, базилик, душица, черная 
смородина).
35. Пофантазировать, на что похожи облака.
36. Купить воздушный шарик, привязать 
к нему катушку ниток и запустить на 
длинной-длинной нитке так высоко, как 
только сможете.
37. Найти на улице по три предмета каждого 
цвета радуги.
38. Испечь малиновый пирог.
39. Сделать отпечатки растений на бумаге с 
помощью… молотка.
40. Запустить самый большой мыльный 
пузырь.
41. Нарисовать картину из фруктов или 
овощей (и съесть ее, конечно же).
42. Встать раньше всех и выйти погулять, 
пока весь город спит.
43. Пособирать грибы.
44. Послушать пение птиц и научиться 
различать хотя бы нескольких из них.
45. Покататься на каруселях.
46. Послушать уличного музыканта.
47. Провести опыт по окрашиванию 
ромашки пищевым красителем (сделайте 
цветную воду и налейте ее в вазу, в которую 
поставите цветок).
48. Гулять весь день с утра до вечера, 
прервавшись только на обед.
49. Поучаствовать в городском празднике.
50. Вырастить редис (хотя бы на окне).
51. Научиться пускать «блинчики» по воде.
52. Сыграть в «классики».
53. Найти незнакомое растение, почитать 
про него.
54. Построить и спрятать под деревом домик 
для фей.
55. Сделать домашнее мороженое (если вы 
ищете простой рецепт, попробуйте смешать 
банан, немного меда и мягкий творожок).
56. Переночевать в палатке.
57. Провести вечер у костра.
58. Найти на небе хоть одно созвездие, 
кроме Большой Медведицы.
59. Найти большой красивый мухомор. 
Нарисовать его.

60. Понаблюдать за жизнью муравейника.
61. Насыпать рядом с муравейником 
немного сахара и посмотреть, что будут 
делать муравьи.
62. Закапывать и находить «секретики».
63. Вести (хотя бы месяц) календарь погоды.
64. Улыбнуться незнакомому прохожему.
65. Погладить пони или ослика.
66. Понюхать самый яркий и большой 
цветок.
67. Поспать днем в гамаке.
68. Слепить из глины (можно заменить ее 
соленым тестом) подвески с отпечатками 
растений.
69. Погулять в одном из мест, где вы еще ни 
разу не были.
70. Собрать природные материалы для 
поделок.
71. Построить шалаш.
72. Сделать зарядку на природе.
73. Идти по стрелочкам, которые родители 
(заранее, конечно) нарисуют на асфальте. 
Место, в которое они вас приведут, должно 
порадовать детей.
74. Сварить варенье.
75. Найти похожую на человечка палку (две 
«руки» и две «ноги»).
76. Устроить фотосессию среди цветов.

77. Заморозить цветы или ягоды в кубиках 
льда.
78. Прокатиться на катере, лодке или 
катамаране.
79. Порисовать гуашью на камнях.
80. Сплести венок.
81. Сыграть в крестики-нолики, рисуя 
палкой на земле.
82. Поймать (и отпустить) кузнечика.
83. «Порисовать» смешные рожицы из 
листьев, палочек, цветов, выкладывая их на 
земле.
84. Обнять большое дерево и зарядиться от 
него энергией.
85. Сделать маску для лица из свежих ягод 
(маме – уход за кожей, а ребенку – просто 
потому что весело).
86. Поесть попкорна или сладкой ваты.
87. Побывать в деревне.
88. Посчитать количество колец на старом 
пне.
89. Придумать собственный коктейль из 
свежих фруктов.
90. Покормить птичек в парке.
91. Устроить тематическую вечеринку 
(просто так, без повода).
92. Сделать солнечные часы (воткните в 
землю палочку и отмечайте каждый час, где 
ее тень).
93. Выложить лабиринт из камешков и 
проходить его с детьми (можно с закрытыми 
глазами и подсказками от зрителей: «Иди 
вперед, теперь направо, теперь еще чуть-
чуть вперед…»).
94. Изучить строение жука.
95. «Поплавать» в надувном бассейне.
96. Сделать или купить бумажную вертушку.
97. Научиться ориентироваться в лесу по 
природным приметам.
98. Устроить конкурс по метанию 
«летающих тарелок» (фрисби).
99. Пойти гулять после дождя и 
наслаждаться ароматным свежим воздухом.
100. Сыграть в игру «Найди и покажи во-
круг себя». Составьте список из предметов, 
которые вы можете увидеть на прогулке 
(шлагбаум, самолет, букет цветов). Иди-
те на прогулку с этим списком и отмечайте 
галочками те предметы, которые вам будут 
попадаться по пути.

P.S. Мы верим и надеемся, что 
предложенный список вы с радостью и 
удовольствием «отработаете» по полной 
программе. Хорошего всем лета!

Мюзикл для юных
20 мая в 12.00 в новокузнецком  
драмтеатре – «Летучий корабль».

Это очень красивая история с увлекательным 
сюжетом по мотивам русских народных сказок и 
стихов Юрия Энтина. В спектакле звучит музыка 
Максима Дунаевского и всё действо построено в 
традициях мюзикла. Зрителей всех возрастов порадуют 
живописные герои, красочные декорации, роскошные 
костюмы, поющие и танцующие актеры.

Рождение мира  
на наших глазах
20 мая в 12.00 в мариинском театре 
«Желтое окошко» – спектакль-игра 
«Гуси-лебеди». Рекомендован  
для ребятишек от трех лет.

На сцене нет декораций. Лес, горы, печка, яблонька, 
избушка Бабы-Яги – всё это волшебным образом 
появляется прямо из костюмов актёров. Маленькие 
зрители смогут не только посмотреть захватывающую 
историю, но и поучаствовать в ней.

«Детям нравятся 
цветы»
– так называется выставка, открывша-
яся в Новокузнецке, в отделе Абоне-
мент Центральной городской библио-
теки им. Н.В. Гоголя (ул. Спартака, 11).

16 юных художников студии «МАТИСС» в возрасте 
от пяти до девяти лет дарят нам в своих произведениях 
настоящее буйство красок, яркое солнце и аромат цветов.

Работы, представленные в экспозиции, выполнены в 
технике гуаши, но какие они разные! Здесь есть нежные 
ромашки и невесомые одуванчики, праздничные букеты 
в вазах и целые поляны сказочных растений. Многие ра-
боты выполнены без участия карандаша – написаны сме-
лыми широкими мазками кисти. Выставка продлится до 
середины лета.

Лето начнется ровно через две недели. И мы предлагаем вам заранее 
подготовиться к нему. Занимательными и увлекательными летними идеями 
со всеми читателями «Кузбасса» делится кемеровчанка Марина Вальс – 
хозяйка популярного инстаграм-аккаунта @pro.schastye и мама троих детей, 

которые всегда готовы поучаствовать в любых затеях, если это весело. Ну а задача 
мамы – позаботиться о том, чтобы веселые занятия еще и приносили пользу.
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// бокс

Турнир выводит в мастера

// хоккей с шайбой

Невероятный парень  
под седьмым номером

 Олимпийский чемпион-2018 Кирилл Капризов (№7) на 
первенстве планеты в Дании шесть раз поразил ворота 
соперников в пяти из семи проведенных матчей.  
Фото с сайта Федерации хоккея России.

 // спринт-новости

РЕГБИ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» в стартовом 
туре чемпионата России 
встретится в Красноярске 
с «Красным Яром».

Соперник кузбасской коман-
ды под руководством главного 
тренера Владимира Негодина – 
серебряный призёр прошлогод-
него первенства страны. Тогда в 
финале соревнований «Красный 
Яр» уступил по сумме двух мат-
чей землякам из «Енисея-СТМ» 

– 9:20, 16:9.
Сезон в родных стенах 

«Металлург» откроет в пятницу, 
25 мая, поединком с москов-
ской «Славой-ЦСП». С этим же 
клубом «сталевары» сойдутся в 
гостях на финише «регулярки» – 
23 августа.

Остальные оппоненты ново-
кузнечан в двухкруговом турни-
ре – «Енисей-СТМ», бронзовый 
призёр национального чемпио-
ната-2017 «ВВА-Подмосковье» 
(Монино) и «Кубань» (Красно-
дар). В четвертьфиналах плей-
офф сыграют в сентябре шесть 
клубов премьер-лиги и две 
лучшие команды подэлитного 
дивизиона.

В прошлом году «Метал-
лург» закончил чемпионат 
страны на пятом месте, одолев 
в стыковых матчах столичный 
клуб – 22:7, 18:24.

ВОЛЕЙБОЛ
Кемеровский «Кузбасс» 
сохранил костяк команды, 
заработавшей в минув-
шем сезоне право сыграть 
в Кубке Европейской 
конфедерации волейбола 
(ЕКВ).

Один из лучших российских 
бомбардиров Виктор Полетаев 
ещё в январе нынешнего года 
продлил контракт с нашим клу-
бом на следующий сезон. Ранее 
аналогичные соглашения под-
писали Игорь Кобзарь, Ярослав 
Подлесных, Лаури Керминен 
(Финляндия), Виталий Васильев, 
Иван Ропавка и Александр Мо-
исеев. В мае, как информирует 
официальный сайт «Кузбасса», 
продлили договоры Антон Кар-
пухов, Инал Тавасиев, Сергей 
Никитин и Дмитрий Пашицкий 
(Украина).

Напомним: в минувшем 
сезоне кемеровский клуб под 
руководством финского специ-
алиста Туомаса Саммелвуо вто-
рой раз в своей истории вышел 
в финал Кубка страны и впервые 
занял четвертое место в супер-
лиге национального чемпионата, 
завоевав тем самым путёвку в 
еврокубок.

В предварительной заявке 
сборной России для выступле-
ния в Лиге наций названы сразу 
пять волейболистов «Кузбас-
са»: Виктор Полетаев, Игорь 
Кобзарь, Инал Тавасиев, Антон 
Карпухов и Ярослав Подлесных.

Андрей Тарков.

Сегодня в Дании 
пройдут четверть-
финальные матчи 
чемпионата мира: 
сборная России сой-
дётся в Копенгагене 
с командой Канады. 
Игра начнётся в 16.15 
по местному времени 
(в Кузбассе на пять 
часов больше).

На групповой стадии турнира 
россияне под руководством ис-
полняющего обязанности глав-
ного тренера Ильи Воробьева 
заняли второе место, одержав 
пять побед в матчах с посланца-
ми Франции (7:0), Австрии (7:0), 
Белоруссии (6:0), Швейцарии 
(4:3) и Словакии (4:0). В пассиве 
отечественной дружины пора-
жения от хоккеистов Чехии (3:4, 
в овертайме) и Швеции (1:3).

Воспитанник новокузнецкой 
спортивной школы 21-летний 
Кирилл Капризов, дебютиру-
ющий на чемпионате мира, за-
бросил шесть шайб и возглав-
ляет список снайперов нашей 
команды. Форвард столичного 
ЦСКА сделал также две резуль-
тативные передачи и теперь по 
системе «гол плюс пас» уступает 
только капитану россиян Павлу 
Дацюку, заработавшему 10 бал-
лов (2+8).

В составе россиян заявлен на 
турнир земляк и одноклубник 
Капризова – 22-летний вратарь 
Илья Сорокин, но в Копенгаге-
не последний рубеж обороны 
защищают Василий Кошечкин 
и Игорь Шестёркин. Кстати, все 
три голкипера – олимпийские 
чемпионы-2018.

Примечательно, что 39-лет-

ний Павел Дацюк, с которым 
Капризов играет в одном звене, 
ничуть не огорчен, что поеди-
нок с родоначальниками хоккея 
состоится в стартовом раунде 
плей-офф:

– Встреча с Канадой в чет-
вертьфинале – это хорошо и для 
хоккея, и для всех болельщиков. 
Интересный матч, зачем же его 
откладывать.

Как известно, Павел Дацюк 
15 лет (2001-2016 годы) вы-
ступал в Национальной хок-
кейной лиге за американский 
«Детройт», в составе которого 
дважды завоевал Кубок Стэнли.

Майк Бэбкок, бывший тре-
нер «Детройта», возглавляющий 
ныне канадский клуб «Торонто», 
приехал в Данию и, посмотрев 
игру Россия – Швейцария, отме-
тил в интервью агентству ТАСС:

– У вас симпатичная коман-
да. Павел Дацюк прекрасно дей-
ствует. Парень под седьмым но-
мером невероятен. Его зовут 

Кирилл Капризов? Он станет 
«звездой».

Что ж, очень лестное мнение 
прозвучало из уст единственно-
го тренера, входящего в «Трой-
ной золотой клуб» (победы на 
Олимпийских играх, чемпи-
онате мира и в Кубке Стэнли), 
но, конечно, в большей мере это 
аванс для нашего земляка.

Молодому форварду не хвата-
ет опыта, о чём говорил рулевой 
«красной машины» после пора-
жения от «Тре крунур»:

– Капризову не так много лет, 
чтобы нести столь серьёзную 
ношу. В каждой ситуации он ста-
рается сыграть до конца. И риск 
не всегда оправдан. Но Кирилл 
много делает на передней линии.

Интересно, что в составе 
сборной Канады на первых ро-
лях ровесник Кирилла Капри-
зова – 21-летний Коннор Мак-
дэвид, набравший в семи матчах 
11 очков (5+6). Нападающий ка-
надского «Эдмонтона» – луч-

ший бомбардир двух последних 
чемпионатов НХЛ.

На прошлогоднем первенстве 
планеты принципиальные со-
перники сошлись в полуфина-
ле, и тогда россияне, выигрывая 
2:0, пропустили четыре безот-
ветные шайбы в заключитель-
ном периоде. В матче за третье 
место наша команда под нача-
лом Олега Знарка одолела сбор-
ную Финляндии (5:3), а канадцы 
в финале уступили шведам по 
буллитам (1:2).

В случае успеха в четверть-
финале отечественная дружина 
встретится с победителем матча 
Финляндия – Швейцария. «Бо-
леем» за наших!

Вадим Антонов.

Наш земляк Кирилл Капризов – первый снайпер сборной России

 // табло

Чемпионат мира. Дания, 
4-20 мая
Итоговое положение команд 
на предварительном этапе 
турнира.
Группа А. 1. Швеция – 20 оч-
ков (разница заброшенных и 
пропущенных шайб: 31-9). 2. 
Россия – 16 (32-10). 3. Че-
хия – 15 (27-15). 4. Швейцария 

– 12 (25-19). 5. Словакия – 11 
(19-20). 6. Франция – 6 (13-29). 
7. Австрия – 4 (13-30). 8. Бело-
руссия – 0 (8-36).
Группа Б. 1. Финляндия – 16 
(38-11). 2. США – 16 (39-16). 3. 
Канада – 15 (32-12). 4. Латвия 

– 13 (16-16). 5. Дания – 11 (13-
17). 6. Германия – 7 (16-20). 7. 
Норвегия – 6 (13-31). 8. Корея 

– 0 (4-48).
17 мая. Четвертьфиналы. 
Россия – Канада. США – Че-
хия. Швеция – Латвия. Фин-
ляндия – Швейцария. 19 мая. 
Полуфиналы. 20 мая. Матч за 
третье место и финал.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Юрий Арбачаков поблагодарил органи-
заторов турнира и подарил Сергею Цивиле-
ву перчатки как «символ мужества, стойко-
сти и борьбы».

Глава региона, получив в подарок орудие 
труда боксёров, вновь отметил заслуги Ар-
бачакова: «Своим примером вы доказали, 
что Кузбасс – номер один. Будем равнять-
ся на вас».

Помнится, впервые автору этих строк 
довелось общаться с Юрием Арбачаковым 
в 1989 году, когда 22-летний боксер выи-
грал сразу три чемпионата – СССР, Европы 
и мира. Тогда я поразился, что худощавый 
паренек – в чём душа держится! – стал пер-
вой перчаткой на трех главных турнирах 
года. На первенстве планеты наш земляк в 
тяжелом бою одолел кубинца Педро Рей-

са. Эта победа во многом предопределила 
дальнейшую судьбу молодого спортсмена: 
в ноябре 1989 года он уехал в Японию.

Конечно, сегодня 51-летний Юрий Яков-
левич выглядит несравненно более солид-
но. Обязывает к этому и возраст, и статус: 
в 2013-м легендарный боксер избран депу-
татом областного Совета народных депута-
тов по одномандатному округу, в состав ко-
торого входит и его родной Таштагольский 
район.

Заслуженный мастер спорта СССР всег-
да рад помочь мальчишкам, осваивающим 
азы бокса. Молодёжь наверняка запомнит 
его советы, общение с ним на всю жизнь. 
Как запомнил сам Арбачаков своего перво-
го тренера – Юрия Семёновича Айларова, 
у которого начал заниматься в таштаголь-
ском интернате. В дальнейшем наставника-

ми чемпиона были Владимир Петрович Ку-
регешев и Александр Васильевич Зимин.

В свое время шорский паренек Юра Ар-
бачаков быстро и резко, как и работал на 
ринге, переменил судьбу. И поднялся на 
вершину профессионального бокса, оста-
ваясь скромным, самодостаточным чело-
веком.

– Главное в жизни – целеустремленность, 
– убежден Юрий Яковлевич. – Если уверен, 
что достигнешь цели, надо всё для этого 
сделать, идти до конца. А когда возника-
ют помехи, думай своей головой, не вини в 
чём-то других. Сам принял решение – сам 
держи за него ответ.

Турнир на призы десятикратного чемпи-
она мира среди профессионалов продлится 
пять дней и закончится в субботу, 19 мая.

Вадим Антонов.
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Ведущий «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

// проверка

Поборы за последний приют

    // хочу знать

 Видео, присланное участником «Мобильного патруля», помогло привлечь к административной ответственности водителя иномар-
ки, который выехал на перекресток на красный сигнал светофора. Фото из материалов проверки.

// акция

Мобильное приложение 
сил и средств

В Осинниках по мате-
риалам прокурорской 
проверки возбужде-
но уголовное дело о 
взимании незаконной 
платы за погребение 
усопших.

Как установила в ходе про-
верки прокуратура города, руко-
водство муниципального пред-
приятия, деятельность которого 
связана с погребением, в тече-
ние довольно длительного пери-
ода времени незаконно взимало 
с граждан плату за захоронения 
на общественных кладбищах. С 
июля 2017 года по март 2018-го 
на кладбищах Осинниковского 

городского округа было произ-
ведено 389 захоронений, за что 
похоронная служба получила 
более 1 миллиона рублей.

– В квитанциях указывались 
различные основания внесения 
денежных средств: «Диспетчер-
ские услуги», «Услуги по благо-
устройству кладбища», «Оформ-
ление документов». При этом 
какие-либо диспетчерские ус-
луги гражданам не оказыва-
лись, оформление документов 
и содержание непосредственно-
го места погребения не произ-
водилось, – рассказала старший 
помощник прокурора Кемеров-
ской области Елена Тушкевич. – 
Предприятие выполняло лишь 
полномочия по выдаче пропу-
сков, отводу земельных участ-

ков, учету и регистрации за-
хоронений, взимание платы за 
которые предусмотрено не было.

В то же время, чтобы при-
дать видимость законности сво-
им действиям, руководство по-
хоронной службы обосновывало 
необходимость такой платы со-
ответствующим постановлением 
администрации Осинниковского 
городского округа. Однако, как 
показала проверка, нормативно-
правовые акты городского окру-
га не предусматривали плату ни 
за выдачу пропусков, ни за отвод 
земельных участков, ни за учет и 
регистрацию захоронений.

Как говорится в выводах про-
верки, в результате незаконного 
установления платы были суще-
ственно нарушены права и ин-

тересы граждан, установленные 
Федеральным законом «О погре-
бении» на предоставление после 
смерти бесплатного земельно-
го участка для погребения и на 
оказание услуг в рамках гаран-
тированного перечня на безвоз-
мездной основе. На лиц, взяв-
ших на себя ответственность за 
погребение, были возложены 
дополнительные, не предусмо-
тренные законом расходы.

В связи с этим прокурор го-
рода направил материалы про-
верки в следственные органы 

– для решения вопроса об уго-
ловном преследовании. В насто-
ящее время по факту превыше-
ния должностных полномочий 
в следственном отделе по горо-
ду Осинники СУ СК Российской 

Федерации по Кемеровской об-
ласти возбуждено уголовное 
дело, проводится расследова-
ние. Среди прочего должно быть 
установлено, куда шли незакон-
но полученные с людей деньги.

Примечательно, что анало-
гичное уголовное дело на днях 
было возбуждено и по похорон-
ной службе соседнего с Осинни-
ками города Калтан. По словам 
старшего помощника руководи-
теля регионального Следствен-
ного комитета Надежды Ана-
ньевой, в настоящее время в 
административных помещени-
ях обоих этих предприятий про-
ведены обыски, изъяты доку-
менты, которые заинтересовали 
следствие. Круг вероятных по-
дозреваемых устанавливается.

Торг 
уместен

Скажите, пожалуйста, 
где можно получить ин-
формацию о реализуемом 
на торгах арестованном 
имуществе?

Анна Н.
г. Прокопьевск.

Отвечает помощник ру-
ководителя Управления 
Федеральной службы су-
дебных приставов России 
по Кемеровской области 
Сергей Таран:

– Извещения о проведении 
публичных торгов размеща-
ются на сайте ФССП России 
(территориальных органов 
ФССП России), кроме того, 
официальным сайтом РФ в 
сети «Интернет» для разме-
щения информации о проведе-
нии торгов является сайт www.
torgi.gov.ru. Данные на нем 
размещаются не позднее дня, 
следующего за днем опубли-
кования извещения о предсто-
ящих торгах в периодическом 
издании, являющимся офици-
альным информационным ор-
ганом исполнительной власти 
субъекта Российской Феде-
рации; также там имеется ин-
формация о наименовании и 
номере периодического изда-
ния, в котором организатором 
торгов опубликовано извеще-
ние о предстоящих торгах, и 
дата опубликования указанно-
го извещения (пункт 3 Поста-
новления Правительства РФ 
от 30.01.2013 года №66).

Наши неравнодушные зем-
ляки по-прежнему актив-
но помогают полицейским 
наводить порядок и при-
влекать к ответственности 
нарушителей с помощью 
специального интернет-про-
екта «Мобильный патруль».

Так, например, недавно в Кемеро-
ве водитель автомобиля «Хендай» был 
оштрафован за парковку на пешеходном 
тротуаре по улице Серебряный бор (это 
новые кварталы в Рудничном районе го-
рода). Фотографии с нарушением при-
слал в соответствующий раздел на «Пра-
воохранительном портале Кузбасса» 
(zakon-kuzbass.ru) один из участников 
акции. Когда в ходе проверки эти сведе-
ния подтвердились, сотрудники ГИБДД 
составили на водителя протокол о на-
рушении «правил остановки или стоян-
ки транспортных средств» (ч. 3 ст. 12.19 
КоАП РФ), ему назначен администра-
тивный штраф в размере 1000 рублей.

Несколько ранее в Новокузнецке был 
привлечен к ответственности водитель 
автомобиля «Ниссан Санни», который 

припарковал свою машину под знаком 
«Остановка запрещена» возле детского 
сада на улице Олимпийская. Фото с на-
рушением дорожных правил в органы 
правоохраны также прислал участник 
акции «Мобильный патруль». В данном 
случае действия водителя-нарушителя 
были квалифицированы как «несоблю-
дение требований, предписанных до-
рожными знаками или разметкой про-
езжей части дороги, запрещающими 
остановку или стоянку транспортных 
средств» (ч. 4 ст. 12.16 КоАП РФ), он дол-
жен будет заплатить административный 
штраф в размере 1500 рублей.

А в областном центре на основании 
свидетельств еще одного участника ак-
ции примерно в это же время на сумму 
800 рублей был оштрафован водитель 
автомобиля «Шевроле Кобальт», ко-
торый проигнорировал красный сиг-
нал светофора и выехал на перекресток 
улицы Терешковой и проспекта Хими-
ков. Его «маневр» нарушил «требования 
Правил дорожного движения об оста-
новке перед стоп-линией, обозначен-
ной дорожными знаками или разметкой 
проезжей части дороги, при запрещаю-
щем сигнале светофора или запрещаю-
щем жесте регулировщика» (ч. 2 ст. 12.12 
КоАП РФ)…

На очереди – проверки других сооб-
щений от участников акции. Всего за во-
семь лет существования «Мобильного 
патруля» благодаря неравнодушию на-
ших земляков к ответственности были 
привлечены более полутора тысяч пра-
вонарушителей – в основном нерадивых 
водителей. Только с начала 2018 года куз-
бассовцы прислали в полицию более 300 
фото- и видеоматериалов о различных 
нарушениях. И сообщения всё продол-
жают поступать. В связи с этим в пресс-
службе ГУ МВД России по Кемеровской 
области еще раз уточнили требования к 
представляемым материалам:

– При публикации сообщения о про-
исшествии необходимо детально опи-
сать суть происходящего. Обязатель-
но укажите точное место (город, адрес), 
дату и время происшествия. На фото- и 
видеоматериалах должна быть видна уз-
наваемая местность с объектом съемки в 
кадре. Прилагаемые кадры должны как 
можно точнее указывать на участников 
происшествия. Так, например, у транс-
портного средства обязательно долж-
ны быть читаемы автомобильные номе-
ра. Кроме того, на Правоохранительном 
портале Кузбасса публикуются только 
те обращения, которые относятся к ком-
петенции органов внутренних дел.
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// актуально!

// сезон клещей

Флоксы:  
лучшее лечение – 
профилактика

Вооружен и очень опасен

// вопрос – ответ

 Флоксы метельчатые.

 Специалист-дезинфектолог ведет отлов клещей для изучения.

Трудно найти в Сибири чело-
века, который не знает, что вес-
на – сезон активности клещей, и 
что укусы их могут принести не-
обратимый вред здоровью. Но 
вот защититься от этой беды – 
вовремя сделать прививку – ре-
шают немногие. И еще меньше 
наших земляков следуют реко-
мендациям, помогающим убе-
речься от зловредных насеко-
мых.

Надежда на «авось проне-
сет» безосновательна. Да, вирус 
клещевого энцефалита присут-
ствует менее чем у десяти про-
центов отловленных для ис-
следования клещей. Еще ниже 
соотношение между укусами 
«обыкновенных» и зараженных 
энцефалитом клещей. Но вряд 
ли это послужит утешением че-
ловеку, пораженному энцефали-
том – тяжкой болезнью и часто с 
летальным исходом.

Нынешняя прохладная вес-
на несколько приостановила ак-

тивность клещей. Но первые их 
укусы были зарегистрированы 
уже в апреле, а сейчас, с при-
ближением долгожданного по-
тепления, опасность возрастает 
многократно.

Напомним: несклонные к 
дальним путешествиям, клещи в 
поисках пищи медленно, но ми-
грируют. А поскольку в окрест-
ных лесах не так много живно-
сти, они перебираются поближе 
к людям – в парки, на садовые 
участки.

Чаще всего эти кусачие насе-
комые подстерегают свою жерт-
ву в сухой траве, но могут обо-
сноваться на кустах, нижних 
ветвях деревьев. Поэтому надо 
быть настороже, почаще осма-
тривать себя и близких на пред-
мет обнаружения клещей на теле.

В идеале требуется закрытая 
одежда – рубашка с длинными 
рукавами и брюки. Но редко кто 
в теплый день будет так закуты-
ваться. Потому необходим визу-

альный контроль. Клещ впива-
ется в кожу не сразу, некоторое 
время перемещается, разыски-
вая наиболее «лакомые» местеч-
ки – в подмышках, у корней во-
лос. Тогда его можно без труда 

снять. (При этом раздавливать 
пальцами не следует, лучше все-
го зацепить бумажкой и сжечь!)

Если обнаружили присо-
савшегося клеща, необходи-
мо обратиться за врачебной 

помощью. При невозможно-
сти сделать это быстро, клеща 
можно удалить самостоятель-
но. Для этого смажьте его рас-
тительным маслом, подождите 
около 30 минут, а затем пинце-
том или пальцами в перчатках 
захватите его как можно ближе 
к коже и вытягивайте медлен-
ными равномерными движени-
ями, как бы выкручивая. Если 
головка клеща все же осталась 
под кожей, следует обработать 
это место спиртом или йодом и 
промывать раз в день теплой во-
дой до заживления. При чистом 
удалении клеща ранку также 
надлежит продезинфицировать. 
Вернувшись в город, обязатель-
но побывайте в травмпункте, 
чтобы вам ввели вакцину про-
тив энцефалита.

Надеяться на отпугивающие 
средства, даже громко разрекла-
мированные, не стоит – визуаль-
ный осмотр надежнее.

Тамара Дмитриева.

Практически ежегодно в 
июле, когда начинается цвете-
ние флоксов метельчатых, в ре-
дакцию обращаются цветово-
ды-любители с вопросом: как 
пролечить эти растения, что-
бы вернуть им здоровье? Лече-
ние, конечно, возможно, но все 
же лучше не доводить до кризи-
са, а вовремя провести профи-
лактику.

По своей природе флокс ме-
тельчатый – культура пластич-
ная, то есть легко приспосабли-
вается к разным видам почв, 
климату. Единственное, что ему 
противопоказано, – кислая по-
чва, которая чаще всего и ста-
новится причиной заболевания. 
Если растения высажены в по-
чву, кислотная реакция которой 
близка к нейтральной, половина 
дела в плане их здоровья сдела-
но.

Но бывает, что закисление 
возвращается, хотя участок с 
осени тщательно произвестко-
вали. В таком случае надо запа-
саться древесной золой и вно-
сить ее в почву перед поливом в 
течение сезона.

При всей относительной не-
прихотливости флоксы обла-
дают повышенным аппетитом 

– если посадить их на голодный 
паек, растения ослабнут, будут 
не в силах противостоять болез-
ням. Вывод понятен: обязатель-
но снабжать их дополнительным 
питанием, то есть три-четыре 
раза за сезон давать подкормки, 
чередуя органику (настой навоз-
ной жижи, сброженной травы) и 

минеральные удобрения. И, ко-
нечно, летом производить регу-
лярный полив.

Если обеспечить флоксам все 
эти условия, шансы заболеть 
сведутся к нулю.

Но еще важна и профилак-
тика. Ни в коем случае нельзя 
оставлять стебли в зиму – их ко-
ротко обрезают, растительные 
остатки выметают, а кусты муль-
чируют свежей землей или, что 
еще лучше, перегноем. А вот от 
компоста лучше отказаться: не-
дозревший, он подвержен плесе-
ни, может заразить посадки бо-
лезнями типа мучнистой росы.

Очень важна и ранневесенняя 
профилактика. Заключается она 

в обработке посадок препаратом 
«Хом» или медным купоросом. 
Причем не разово – только три 
дают надлежащий эффект. Пер-
вую рекомендуется провести 
еще до всходов, вторую и третью 

– с интервалом в неделю. Хоро-
ший эффект дает и фитоспорин, 
который подавляет развитие 
многих грибных и бактериаль-
ных болезней как внутри расте-
ний, так и в прикорневой зоне. 
Профилактические обработки 
следует проводить один раз в ме-
сяц в течение всего сезона, а при 
заболевании – не менее трех раз 
через семь дней.

Подготовила
Тамара Малышкина.

Неудачно провела деление корнеклубня георгины: 
отрезался маленький клубенек и побег с небольшой 
«пяточкой». Посадила в стаканчик, моя деленка вы-
жила, но вот зацветет ли?

Татьяна Николаева.
Председатель клуба «Цветоводы Кемерова» Ольга 

Белозерцева, к которой мы обратились за консульта-
цией, пояснила:

– Небольшая «пяточка» – залог формирования полно-
ценного клубня, а значит и цветоноса. Но поскольку запаса 
питания, который обеспечивает корнеклубень, у растения 
мало, обязательно нужны полноценные подкормки органи-
кой и минеральными удобрениями.

// советы по сезону

ПОМОЖЕМ ЗЕМЛЯНИКЕ И СМОРОДИНЕ
■ Работы на земляничной плантации начинают, когда устано-

вятся среднесуточные плюсовые температуры. Именно тог-
да удаляют и закладывают в компост старые листья, укоре-
нившиеся «лишние» усы, подкармливают растения. 
Удобрения (на 1 кв. м – 25-30 г мочевины или 30-40 г амми-
ачной селитры) заделывают в почву между рядками – по-
путно идет рыхление; затем посадки мульчируют перегноем, 
торфом или застилают землю черной пленкой. Прорези для 
кустиков делают крест-накрест и кончики отгибают, чтобы 
листья оказались на воле.

■ Май – лучшее время для формирования земляничника. Ис-
пользуя рассаду из школки, лучше создавать новые посад-
ки, а не «ремонтировать» старые, двух-, трехлетние. Если 
выпад на них большой, проплешины, чтобы земля не пусто-
вала, можно использовать для посадки гороха-ползунка, 
редиса или низкорослых салатов.

■ Ягодные кустарники отблагодарят вас за угощение – 2-3 кг 
перегноя на кв. м или при отсутствии органики полным ми-
неральным удобрением («весенним», с повышенным содер-
жанием мочевины).

■ Если смородина в той или иной степени поражена почко-
вым клещом, обязательно проведите истребляющее опры-
скивание. При этом помните: если куст поражен более чем 
наполовину, лучше его выкорчевать и сжечь. При меньшем 
поражении следует вырезать зараженные ветви или выщи-
пать поврежденные почки. Перед цветением и сразу после 
него посадки обработать препаратами серы (50-100 г на 10 л 
воды). Именно в эти сроки перезимовавшие самки клеща на-
ходятся в почке, там они откладывают яйца, из которых по-
являются личинки. Превращение личинок во взрослые особи 
и переселение их в новые почки совпадает с массовым цве-
тением смородины. Длится эта миграция около двух месяцев, 
но наиболее интенсивно – в первые 16-20 дней, когда только 
обнажатся бутоны и начинается цветение. Вот тогда-то вре-
дителя можно брать, как говорится, тепленьким! Иначе во 
вновь заселенных почках клещи продолжат размножение.
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